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телей. И вспоминаются размышления на них директора 
С в е т л е н с к о й  пйюлы Томского района А. Н.
Сабанцева о сопротивлении частя учителей педа
гогике сотрудничества, идеи которой настолько 
д е м о к р а т и ч н ы ,  просты я понятны для каждого че
ловека, что открыто выступать против них никто не ре. 
шается. А  вот утопить в спорах, бюрократической круго
верти охотников немало. Для того, чтобы овладеть педа. 
гогикой сотрудничества, учитель должен крепко взяться 
за самообразование.

Серьезного внимания требуют вопросы профессно.
иального, культурного роста учителя, его информирован
ности, осведомленности—словом, нужна рябтл с педа.
ГОГОМ. Помочь ему повысить отдачу педагогического 
груда— особая забота партийных комитетов.

В век перемен во всех сферах жизни, в век ускоре. 
яня нельзя жить, а тем более учить старыми методами. 
Образованию, как и всей нашей жизни, нужно обновле
ние. «Мы не верили бы учению, воспитанию н образова. 
нию,—говорил В. И. Ленин на съезде комсомола,—если 
бы оно было загнано toHbxo в школу и оторвано от бур
ной жизян». Молодежи нужны смелые наставники, не 
оглядывающиеся на заплесневелые «методички» и отжив
шие свой век запретительные инструкции и устаиовкв. 
Нужен широко, ло.современвому мыслящий эрудирован, 
ный, идейно убежденный наставник, способный вести за 
собой юное поколение. Надо работать конкретно с каж
дой семьей, повышать ответственность родителей за вое. 
питание детей, активно идти за помощью в трудовые 
коллективы. Именно школа, профтехучилище должны по
казать пример конкретной я результативной работы с 
педагогически запущенными детьми.

Остается еще много нерешенных проблем в пере- 
Офойке трудового воспитания. Не решена тут главная 
задача—задача успешной подготовки каждого школьника 
к осознанному выбору профессии, к освоению новой тех. 
ннкн и современной технологии. Лишь незначительная 
часть выпускников школ работает н учится по получен
ной специальности. Народное хозяйство области требует, 
чтобы сегодня шкотники овладели основами современ
ного производства, получили знания о ведущих направ
лениях его ннтенснфнкацня. Эту задачу школа может ре
шать только с помощью базовых предприятий — через 
хорошо организованный пронаводапельный труд на сов. 
ременной материально-технической основе, часть педаго
гических коллективов—и это совершенно недопустимо— 
недооценивает роль в трудовом воспнтанин молодежи 
профориентационной работы. Слов и обещаний на этот
счет произносится множество, а делается все, как рань, 
ше. Районные отделы народного образования медленно
меняют стиль, не повышают требований к руководителям 
школ за постановку трудового воспятаняя.

Профессиональный праздник День учителя проходит 
накануне 70-летня Великого Октября. Готовясь к его 
достойиШ! встрече, работники народного и профессно. 
нально-технического образования в работе с  учащимися 
должны убедительно раскрывать органическую связь 
сверопений Октябрьской революции и сегодняшних, рево
люционных во своему существу, преобразований всех 
ехороя жнзйв »и>еккого общества.

■ЗА БОЛЬШ ОЕ М О Л О К О

Сегодня — День учителя. Это профессиональный 
нраздник не только школьных учителей, но н всех тех, кто 

призван готовить кадры для школы, заниматься обучени
ем подрастающего поколения, готовить нх к жизни и 
труду.

Говорят, время нельзя догнать, нельзя я перегнать. 
А  вот школа призвана именно перегонять, так как вся 
ее деятельность устремлена в будущее. На грядущее 
завтра рассчитана ее конечная про;^кцвя, на предстоя, 
щие годы и десятилетня.

'Плсячи учителей, мастеров производственного обуче. 
ния, других работников системы общего и профессио
нального образования трудятся беззаветно, всецело отда. 
ют себя делу обучения н воспитания детей, в городах и 
селах ведут большую общественную работу. Наша область 
богата настоящими мастерами педагогического труда. 
Каждый шестой учитель награжден орденами и медаля. 
ми СССР, у нас трудятся 158 заслуженных учителей 
школы и профтехобразования РСФСР, 735 отличников 
народного образования. Особую гордость вызывают учи
тельские династия. Каадая династия — это богате1&1ая 
сокровищница опыта, мудрости, педагогического таланта, 
это поистине наш золотой фонд и замечательный пример 
самоотверженного слуясення делу коммунистического вое- 
питания н обучения подрастающего поколения.

Все мы помним своих учителей, питаем огромное 
уважение к этой трудной и благородной профессии. Она 
требует от человека полной отдачи его духовных 
сил, постоянного творчества, душевной щедрости, любви 
к детям, безграничной верности своему долгу.

Доброй приметой становится возрастающая тяга к 
учительскому труду: в школу вернулось немало учителей 
из других отраслей народного хозяйства, большими ста- 
ля конкурсы в педагогических вузах, на треть увеличил
ся прием в институты юношей. Забота об учителе стала 
более ощутимой. Только за последние годы несколько сот 
учительских семей ползали квартиры. Существенно 
повышены заработная плата шедагогнчеекях работников 
и стипендия студентам.

В праздничный день люди стараются отгонять от се
бя тревожные мысли, не думать о сложностях н лробле- 
мах. День учителя к такому настроению не располагает. 
В этот день все, кто причастен к просвещению я народ
ному образованию, должны быть реалистами, видеть из
гибы н трудности дороги познания.

Перестройка. Она начинается с  каждого из нас. А  ес
ли говорить о школе, то прежде всего с  каждого учителя. 
С перестройки его мышления, п си хол о^ , стиля и мето. 
дов работы. Конечно, легче, спокойнее действовать по 
старинке, по накатанному. Но нельзя, невозможно так 
сегодня. Хочется напомнить слова М. С. Горбачева, ска
занные на встрече с трудящимися Тольятти: «Моясет 
быть, кго-то полагает: съезд провели, решения приняли, 
и теперь опять все войдет в старую колею? Но ведь, то. 
варищи, старая колея куда ведет? Совсем не туда, худа 
призывают решения съезда. Нужно побыстрее нерестра. 
нваться, осваивать новые методы, новые подходы в ра
боте». Это тем более необходимо в деятельности просве. 
щеицев.

Пока школа с этой задачей не справляется. Она дает 
знания, некоторые профессиональные навыки. Но очень 
редко учит истинному благородству, подлинной интелли. 
гентности, не учит быть борцом за идеалы коммунизма. 
Всегда ли учителя стремятся к высокому и ведут вместе 
с собой к нему детей, пробуждая и закаляя в них со
весть, честь, милосердие, доброту? Нести в себе огонь 
идеала—вот в чем секрет морального авторитета и пси
хологического успеха. Не законодателем и не судьей надо 
быть, а именно учителем, то есть человеком, знающим, 
как жить, как поступить, как помочь в беде, как отно. 
ситься к людям.

Месяц назад прошли августовские конференции учн-

Среди животноводов Центрального отде
ления ОПХ «Нарымское», пожалуй, труд
но найти человека, который бы не знал 
комсомольца Сергея Николаевича Уразова. 
Да н как иначе: ведь он — скотннк-пастух 
дойного гурта, одного нз самых продуктив
ных в нашей области, где средний надой 
составляет по 4.500 килограммов молока 
от коровы в год. А  мечта самого Сергея

— когда от коров его гурта доярки уже 
будут надаивать по пять тысяч килограм
мов молока.

НА СНИМКЕ; скотник дойного гурта 
Центрального отделения О Щ  «Нарым
ское» С. Н. Уразов. Недавно он перегнал 
стадо с летних лугов в зимние помещения.

Фото Н. Потапова.
Колпашевский район.

Студенческий иск бесхозяйственности

втлишовйя ктошкй
о трудностях нынешнего 

уборочного сезона на полях 
говорить, наверное, лишне. 
О погоде—тоже. Но мы пони
маем: надо убрать выращен
ный урожай. Поэтому оста
вили на время учебу и, на
чиная с 9 сентября, выезжа
ем на поля совхоза «Роди
на». И день ото дня растет 
наше возмущение тем, как 
организован в совхозе труд 
горожан.

Очень характерна фраза, 
которую директор совхоза 
В. Ю. Брок сказал одному 
из представителей факульте
та: «Это ваше поле». Пони
маете, не совхозное и наше, 
а вроде только наше, ин
ститутское. Потому, видно, и 
работа совхозными руково
дителями организована безо
бразно.

С утра мы собираем кар
тошку в мешки. Вскоре они 
кончаются, и мы ссьшаем 
урожай в кучи — бурты. 
Машин постоянно не хвата
ет. В дожди сами они про
ехать на поле не могут. А 
тракторов, которые иногда 
появляются, слишком мало, 
чтобы обеспечить погрузку 
собранного урожая.

Из-за отсутствия транс
порта Мы вынуждены каж

дый день оставлять на ночь 
все собранное на поле, а но- 

■ чью — заморозки. 30 сен
тября там находилось, около 
400 тонн картофеля.

Будто в насмешку на по
ле привезли всего две те
лежки соломы. Конечно, ее 
не хватило и на десятую 
часть картофеля, который 
померз. Не думаем, что в 
совхозе дефицит соломы, 
скорее, дефицит ответст
венности у В. Ю. Брока и 
его подчиненных.

Сейчас мы занимаемся 
тем, что сортируем собран
ный урожай, пытаемся отде
лить мерзлую картошку от 
годной. Потери примерно 
80 процентов. Учитывая все 
затраты на производство 
картофеля и его уборку, мы 
называем картошку с полей 
совхоза «Родина» бриллиан
товой. Право же, по цене 
она такой и выходит,

Мы хотели бы понять, по
чему руководству совхоза 
безразлична судьба урожая, 
а мы должны выполнять 
двойную работу?!

Частенько бывает и так. 
Приедем на поле и видим, 
что работы еще нет: картофе
лекопалка не успевает или 
из-за непогоды, оказывается.

Новые типы приборов
Первые тысячи приборов 

нового типа — МП-ЗУ — 
выпустил пятый цех мано
метрового завода. Этот'мано- 
метр общепромышленного 
типа диаметром в 100 мил
лиметров скоро полностью 
заменит ранее выпускавшие
ся заводом приборы общего 
назначения.

Конструкция его разрабо
тана проектно-конструктор

ским бюро отрасли. Освое
нием его на предприятии за
нимаются отдел главного 
конструктора и отдел глав
ного технолога. Главное 
преимущество нового типа 
манометра — значительно 
более высокое качество по 
сравнению со своими пред
шественниками.

В будущем году завод вы
пустит уже более миллиона

новых приоороп и начнет 
освоение еще одного нового 
типа манометров — МП-4У 
диаметром в 160 миллимет
ров.

Б. МИХАИЛОВ.

В центре внимания-животноводство
Очередное селекторное совещание пресс-центра обкома 

партии началось с обзора основных итогов пастбищного 
периода содержания скота. Его сделал заместитель пред
седателя облагропрома В. М. Кресс,

*В целом за девять меся
цев молочное животнрводст- 
во области справилось со 
своими задачами. С боль
шим минусом провели лето 
александровские животново
ды, они надоили на 9 кило
граммов молока меньше, 
чем в прошлом году. Ниже 
среднеобластного показателя 
имеют фермы Верхнекетско- 
го, Зырянского, Каргасок- 
ского, Колпашевского, Пара- 
бельского, Тегульдетского, 
Чаинского и Шегарского 
районов.

Перед животноводами об
ласти стоит задача надоить 
за IV квартал не менее 600 
килограммов молока на 
фуражную корову, за стой
ловый период (октябрь — 
июнь)— 2.350, в 1988году 
выйти на 3.300 — 3.350. 
Сегодня надой на корову со
ставляет лишь 7,4 килограм
ма, что всего на 200 грам

мов .больше прошлогоднего. 
Из 117 хозяйств, производя
щих молоко, 50 работают с 
минусом. Большое отстава
ние от прошлогоднего уров
ня допускают колхоз имени 
Фрунзе Зырянского района, 
совхозы «Кедровый» Криво- 
шеинского и «Сибирь» Бак- 
чарского районов. Причина 
снижения надоев— в отсутст
вии должной заботы о фер
мах и людях, там работаю
щих. Скот в стойла поста
вили, но кормоцехи зача
стую к работе не готовы, 
рационы не соблюдаются, 
силос и сенаж кладут в кор
мушки без проверки, созре
ли ли они для скармлива
ния.

Упор в кормлении следует 
сделать на сено и корнепло
ды. Нельзя затягивать с 
принятием соцобязательств 
на стойловый период и IV 
квартал. Следует продол

жить работу по направле
нию на фермы лучших ме
ханизаторов, коммунистов. 
До 10— 15 октября завер
шить паспортизацию ферм. 
С первых дней зимовки 
должна быть четко налаже
на учеба работников ферм, 
взаимопроверка соревную
щихся коллективов. Б обл- 
агропроме разрабатывается 
программа «Зима», такие же 
программы должны быть в 
каждом районе.

Пресс - центр заслушал 
отчеты секретарей Перво
майского и Кожевниковско- 
го райкомов партии А. И. 
Черникова и Б. Н. Петлина 
о подготовке к работе в зим
них условиях центров обще
ственно - политической ра
боты, организации горячего 
питания, культурного и бы
тового обслуживания живот
новодов на фермах.

На совещании пресс-цент
ра по традиции был сделан 
анализ работы районных га
зет по освещению летне
осеннего и зимнего комплек
сов сельскохозяйственных 
работ. V

Неотложные заботы страды

Чтобы не остаться
семян

что нужно гораздо меньше 
людей, чем приехало. А, на
верное, возможно, чтобы 
администрация совхоза со
общила институту заранее, 
сколько человек потребуется 
завтра, послезавтра.

По поручекню студентов 
факультета автоматики 
и электромеханики ТПИ 
Н. Богданову Н. Шуми
лова, И. Поликарпов.
ОТ РЕДАКЦИИ. Студен

ты всегда были грамотным 
народом, а нынче, тем бо
лее, большинство молодых 
умеет считать «что почем». 
Уроки бесхозяйственности, 
которые ребята получают в 
«Родине», очень тяжелы. И, 
к сожалению, гибнет уро
жай не только в «Родине». 
Оставляют картофель на 
ночь незащищенным и в 
совхозе «Батуринский», ря- 
де других хозяйств. Когда 
же Томский райком партии 
и райисполком спросят с ру
ководителей пригородных 
хозяйств по полной мере 
партийной и государственной 
ответственности? Когда же 
прекратятся уроки бесхозяй
ственности для молодежи? 
Ведь подобные письма при
ходят в редакцию ежегодно.

В хозяйствах, где весной 
посев был произведен высо
кокачественными семенами, 
выращен хороший урожай. 
Например, в совхозе «Побе
да» Томского района с гек
тара собрали более чем по 
25 центнеров зерна. При 
любой погоде обеспечивают 
себя семенами совхоз «Ко- 
жевниковский», колхоз «Ги
гант». К тому же они еще 
выручают и другие хозяйст
ва. К сожалению, даже в 
прошлом благоприятном го
ду часть колхозов и совхо
зов не смогла обеспечить се
бя высококлассными семе
нами. Это в первую очередь 
отИосится к хозяйствам Вак- 
чарского, Молчановского. 
Парабельского, Тегульдет
ского районов.

Нынче обстановка гораздо 
сложнее. Уже в самом на
чале страды безответствен
но отнеслись к созданию 
переходящих фондов озимой 
ржи руководители и специа
листы РАНО и хозяйств 
Колпашевского, Молчанов
ского, Парабельского и Те
гульдетского районов. В па- 
рабельских и тегульдетских 
совхозах запасли семян ржи 
всего по 13— 16 процентов. 
Даже хозяйства таких земле
дельческих районов, как Ко- 
жевниковский и Первомай
ский, не имеют необходимо
го количества этих семян. 
А ведь в каждом совхозе и 
колхозе они должны быть в 
полной потребности! Бедь и 
возможности для этого есть.

То же самое с горохом. 
Выращен неплохой урожай, 
что позволило заложить в 
семенные фонды 5,7 тысячи 
тонн, или 108 процентов к 
плану. Однако и тут далеко 
не все благополучно. Не 
имеют семян гороха хозяйств- 
ва Парабельского, Тегуль- 
детского районов, крайне 
мало их в Зырянском, Кол- 
пашевском и Молчановском.

Очевидно, в этих районах 
все еще преобладают ижди
венческие настроения, то 
есть расчеты на помощь со 
стороны государства. А  реа
лизовать свои возможности 
не хотят.

Б подавляющем числе кол
хозов и совхозов нынче по
лучен также неплохой уро
жай и яровых зерновых 
культур. Опять-таки есть 
реальная возможность ос
новным земледельческим 
районам полностью запас
тись собственными семенами. 
Однако многие хозяйства с 
большим запозданием вклю
чились в уборку семенных 
посевов, вели ее неоргани
зованно. Не добились чет
ной работы сушильно-очи
стительных комплексов.

Уборка завершается, а в 
семенные фонды заложено 
только 63 тысячи тонн, или 
65 процентов к плану. Лишь 
хозяйства Колпашевского и 
Чаинского районов имеют в 
полной потребности семен
ной материал этих культур.

Особенно большую трево
гу вызывает то обстоятель
ство, что мало заготовили 
семенного материала основ
ные зерносеющие районы. 
Так, зырянские хозяйства 
имеют только половину по
требного количества, кожев- 
никовские — 58 процентов, 
первомайские — 59, шегар- 
ские — 60 процентов. Прак
тически без семян остаются 
хозяйства Парабельского и 
Тегульдетского районов.

Бозникает вопрос: могли 
или нет хозяйства запасти 
нынче в такую осень нуж
ное количество семян? От
вет однозначен: да, безус
ловно, могли. В этом убеж
дает и опыт известного том
ского совхоза имени 50-ле
тия СССР, и бакчарского 
совхоза «ГалЦинекяй», i«>- 
торые в не менее сложных

условиях запаслись высоко
классными семенами.

Напряженность в создании 
семенных фондов вызывает
ся еще и тем, что на завоз 
семян из других областей 
нынче рассчитывать не при
ходится. Нужно ими запа
саться только за счет соб
ственных ресурсов. Поэтому 
районным агропромам уже 
сегодня надо выявить в каж
дом хозяйстве дополнитель
ные резервы зерна, пригод- 
„но,го для семенных целей, 
взять их на строгий учет, в 
кратчайший срок проверить 
на посевные качества. Сле
дует организовать межхо
зяйственный обмен. При 
этом надо иметь в виду не 
только сегодняшнее качество 
зерна, нужно провести необ
ходимую работу по повы
шению классности семян. 
Для этого необходимо орга
низовать дополнительную 
очистку, просушку, чтобы 
по чистоте и влажности все 
семена отвечали требовани
ям I и II классов.

Агрономические службы 
РАНО и хозяйств должны 
взять на себя ответствен
ность за сохранность семян 
в складских помещениях, 
обеспечить их размещение 
по сортам, репродукциям и 
посевным качествам. Б скла
дах должна быть соответст
вующая документация на 
каждую партию семян. Зна
чительная их часть, возмож
но, имеет пониженную всхо
жесть. Поэтому за счет до
полнительных мероприятий 
надо улучшать посевные ка
чества. Несмотря на слож
ные условия, каждый колхоз 
и совхоз должен быть обес
печен собственными сорто
выми. классными семенами. 
Б этом сегодня — первей
ший долг земледельцев.

Р, СЕМЕНЦОВА,
Н. ОКРУГИН, 

агрономы.

ВНИМАНИЕ!
Во вторник, 13 октября, с 18 до 20 ча

сов состоится прямая линия, «редакция — 
читатели» на тему «Подросток в семье, 
школе, на улице». На вопросы читателей 
— в том числе и подростков — будут от
вечать:

заведующая облоно Зоя Георгиевна Ба- 
рашева — телефон 1-36-44;

заместитель начальника областного ’ уп
равления внутренних дел Владимир Ми
хайлович Миронер и сотрудники инспек
ции по делам несовершеннолетних — те
лефон 1-27-68;

подростковый врач-психиатр Элла Ва
лерьяновна Чернявская и психолог, рабо
тающая с подростками, Людмила Леони
довна Маласаева — телефон 1-06-60.

Подумайте и подготовьте ваши вопросы.

С января этого года Главтомскстрой перешел на коллек> 
тнвный подряд. О  том, как непросто идет процесс внедрения 
нового, расскажем на примере одного из подразделений.

попытка постоять за качество даже в 
ущерб своей зарплате, — мы уже знаем.

Дело не в главном инженере. Дело в 
системе «объемы — любой ценой». Цифра

Когда «вал» 
идет в отвал

Это было еще зимой в строящемся 
микрорайоне Солнечном. Управление 
«Опвцстрой-1» треста «Спецстроймехани- 
зация» сооружало дорогу. Неожиданно 
вышла из строя виброрейка, и рабочие, не 
желая делать брак, отказались принимать 
бетон, поскольку без уплотнения он не до
стигает необходимой прочности. Но вско
ре приехал главный инженер управления 
И. Б. Делич и, сказав, что нельзя пять 
машин бетона пускать в отвал, приказал 
рабочим принимать бетон без виброрейки. 
Зимой полотно замерзло, и машины ездили 
по дороге, не причиняя ей никакого вреда. 
А весной бетон стал оттаивать. Согласно 
технологии, надо было на две недели пе
рекрыть движение, дать материалу «вы- 
держку». Но этого не сделали, и бетонная 
часть дороги разрушилась, в первую оче
редь — неуллотненный участок полотна. 
Таким образом, в «отвал» пошло не пять 
машин, а гораздо больше.

Почему же руководители «Спецстроя»

Что мешает подряду
решились на явно рискованное дело — 
строительство зимой бетонной дороги без 
надлежащего уровня инженерной подго
товки?

— Нам не хватало объемов, — отвечает 
главный инженер управления И. Б. Делич. 
— Без этой дороги мы не выполнили бы 
план первого квартала.

Наверное, по той же самой,причине ру
ководитель заставлял рабочих принимать 
бетон, невзирая на явный брак.

Выходит, что объем работ в рублях — 
это и есть конечный результат работы 
строительной организации? А что реально 
стоит за объемом и стоимостью работ — 
неважно?

—- За качество нам пока не платят, — 
говорят рабочие. А  чем закончилась нх

в отчете — вот цель и конечный резуль
тат, по которому главный инженер и его 
подчиненные получают зарплату. И кол
лективный подряд, в своей нынешней 
фор.ме, только обострил погоню за пресло
вутым «валом», в ущерб качеству.

Когда хозяев много
Почти все, с кем я говорил в «Спец

строе-1», отмечают, что главный органи
зационный недостаток — чрезмерное рас
пыление людей и техники по объектам; 
зачастую на стройке работают всего 2— 3 
человека. Представьте себе, что десять 
рабочих одновременно строят 10 домов; по 
одному — на каждом. При этом на всех 
один кран и один грузовик. Абсурд, ко
нечно. Дело пошло бы гораздо быстрее, 
если бы все они собрались в одну брига
ду, которая возвела бы дома по очереди.

Однако, попробуй начальник « Спецстроя-1» 
Б. А. Кирсанов снять людей с одного из 
35 объектов для концентрации сил на дру
гом — сразу звонок из какой-нибудь вы
шестоящей инстанции: «Почему прекрати
ли, работы?». Бедь за каждым — за каж
дым! — из 35 объектов закреплен куратор 
(в них у нас недостатка никогда не было). 
Кроме того, из этих 35, как правило, семь- 
восемь неплановые, которые возводятся 
всегда вне очереди, в порядке аврала, со 
всеми вытекающими отсюда последствия
ми. А в результате — плановые объекты 
сдаются не в срок и с низким качеством, 
коллектив не выполняет своих подрядных 
обязательств. А значит, разрушается сам 
принцип коллективного подряда.

— В первой половине августа «Спец
строй-1» практически не работал на пла
новых объектах, — говорит главный ин
женер треста В. И. Мелешко. — Вроде 
бы мы боремся с административно-нажим
ными методами руководства, но пока все 
остается по-старому.

Когда призывы 
уже бесполезны

снабже
но кол-

— Пока не будет нормального 
ния, о выполнении обязательств 
лективному подряду говорить не придется, 
— считает бригадир А. И. Пилипенко.

(Окончаняе на 2-й стр.)

1 ^ .

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru



”'-~т

к,КРАС1-10Е
ЗНАМЯ . 4 ОКТЯБРЯ 1987 ГОДА ф  СТР. 2

Земля— наше глаамое богатство

Станут ли неудобицы удобными
«За деревней Солтанаковой, 

это в Шегарском районе.
вниз по Оби, за Проходной 
гривой — сотни гектаров 
пойменной травы. Стоит не* 
тронутой, по пояс. Зараста
ет пшповннком.

Место это доступно и 
для машин, н для вод
ного транспорта. Но пока 
что картина такова: среди
этого раздолья стоит на бе
регу один стожок. Вся трава 
пропадает. Разве это по-хо- 
зяйскн? Это место очень 
удобно для содержания ско
та. Тут вполне можно про
кормить 500 голов крупно
го ̂ рогатого скота. Неужели 
никто «об использовании этой 
поймы не позаботится?

И. ГОЛИШЕВ».
Слово «неудобицы» стало 

очень ходовым в лексиконе 
не только сельских жителей, 
но. и горожан. Особенно ле- 

î TOM, когда эти самые неудо
бицы становятся фронтом 
ударной работы для город
ских косарей. И руководите
ли иных хозяйств к этому 
уже привыкли. Когда их 
упрекают в том, что плохо 

, используется на сенокосе 
• техника, то ответ в качеств 

ве оправдания всегда готов: 
«Так у нас же неудобицы»...

В связи с этим редакция 
попросила руководителей 
облагропрома дать разъяс
нения об использовании этих

неудобиц и о природе их по
явления.

Вот что ответил замести
тель председателя облагро
прома В. М. Кресс своим 
письмом в редакцию;

«Так называемые неудобн- 
цы — это залесенные в раз
ной степени, закустаренные, 
мелкоконтурные, переувлаж
ненные участки и склоны 
логов с естественным траво
стоем, который в отдельные 
годы можно использовать 
для заготовки кормов^ как 
правило, ручным кошением. 
Таких земель в области зна
чительные площади. Оель- 
скохозяйственные угодья со
ставляют от общей площа
ди земли всего 4,8 процен
та, из них пашня — 2,1. 
Лесных площадей — 63 н 
болот — 29 процентов.

Чтобы привести неудоби
цы в пригодное для механи
зированной заготовки кор
мов состояние, необходимы 
культуртехиичешше работы 
на них. И танне работы в 
области проводятся. За по
следние 20 лет только в 
пашню переведено 107 ты
сяч гектаров. В результате 
этого неудобицы осваива
ются, расширяются площади 
контуров сельхозугод)яй, 
улучшается их конфигура
ция.

Средний размер контура 
пашни за 20 лет увеличился

в полтора раза (с 6,4 гек
тара до 9,5). Однйко объе
мы мелиоративных работ 
пока еще недостаточны для 
приведения всех неудобиц в 
пригодное состояние. К то
му же не все они доступны 
для освоения в сельскохо
зяйственные угодья».

Конечно, если брать дан
ные за двадцать лет, то есть 
заметное увеличение’ ср)ед- 
него размера контура паш
ни. Но каков же этот контур 
сейчас в районах? И на 
сколько же он увеличился с 
1980 года?

Приводим данные, кото
рые пр1едставил начальник 
подотдела землепользования 
и землеустройства облагро
прома М. И. Дорошенко. 
{Первая колонка — сред
ний размер контура пашни, 
вторая — прирост с 1980 
по 1986 год, в гектарах):

Кожевннковсний
Первомайский
Асиновский
Александровский
Шегарсний
Томский
Зырянский
Бакчарсиий
Колпашевсиий
Верхие'кетсний
Каргасокский
Кривошеинсиий
Чаинсний
Парабельсний
Тегульдетский
Молчановсиий
ПО ОБЛАСТИ

41.4
26,7
17.8
17.5

13.4 
13
11.9 
11,3 
ЮЛ
9.8 
7
6.8
5.6
5.6 
4.9
4.6

9.5

4- ОА
-f- 1.3

0,1

-4- 0,4

Что мешает подряду
(Окончание. Начало на 1-й стр.)

Действительно, без бетона не построишь 
дороги, без труб — инженерные сети. И 
почти всегда материалы отсутствуют от
нюдь не по вине самой строительной орга
низации.

В результате всех организационных не
увязок целодневные простои в управлении 
— не редкость, а внутрисменные — по
стоянное явление. По оценке звеньевого 
В. В. Яковлева, который три месяца вел 
дневник учета рабочего времени, по мне
нию других кадровых рабочих, простои 
занимают у них не |Менее трети всего ра
бочего времени.

— Люди уже не верят, что возможна 
«ормальная организация работ, — говорит 
парторг управления звеньевой В. Н. Бара
нов. — И перевоспитать их теперь 
очень трудно.

Борисович лично приказал рабочим при
нимать бетон без виброрейки. В числе на
казанных почему-то оказался и рабочий 
А. В. Мандрик, который в то время был 
в отпуске и вообще не принял ни лопаты 
бетона. Наказывать за свои грехи других 
главному инженеру оказалось легче, чем 
сохранить дорогу. Кстати, сам он не понес 
никакого наказания.

— У нас КТУ что дышло, — проком
ментировали этот факт рабочие. — Куда 
администрация повернет, туда и вышло.

Кто советуется 
с советом!

О т «выводиловки» 
к уравниловке

Сознательное отношение к делу и опла
та по труду предполагают, чтобы работ
ник в конце каждого дня четко знал, 
сколько он сегодня заработал. В «Спец
строе» с переходом на коллективный под
ряд рабочие узнают о результатах своего 
труда только в конце месяца, получив 
«квитки». Эти неопределенность, отсутст
вие наглядной и непосредственной связи 
между трудом и вознаграждением отнкУдь 
не пробуждают желания к ударной работе. 
При старой, нарядной, системе— с припи- 
ска.мв, без них ли — рабочий имел какой- 
то ориентир и конкретный стимул. При 
работе же участка-бригады на один наряд, 
в один «котел» зарплата всегда остается 
«котом в мешке». А это приводит к урав
ниловке: одно звено бригады сработало хо
рошо. другое почти весь день просиде
ло. а получат они одинаково; с одного на
ряда, из одного «котла».

Надо снизить второму звену КТУ, ска
жете вы. А за что же его снижать, если 
оно сидело не по своей вине, а только по
тому, что не было бетона. А завтра эти 
звенья поменяются местами.

Если бы внутри коллективного подряда 
в «Спецстрое» существовал и бригадный 
подряд, то рабочий коллектив смог бы 
предз>явить свои претензии администра
ции, Но бригадный подряд отсутствует; 
ведь в этом случае повышается ответст
венность не только «сверху», но и снизу.

Вот и получается, что следствием неор
ганизованности производства является 
уравниловка, а это вовсе не стимулирует 
ударную работу каждого: «все ргшно боль
ше других не получу».

Но где же был совет коллектива, за ко
торым везде окончательное слово, в том 
числе и в справедливом распределении 
КТУ, и в планировании, и в организации 
снабжения?

Мне довелось побывать на двух заседа
ниях совета, но так и не удалось увидеть, 
в нем орган демократии, где через полно
мочных представителей выражается воля 
всего коллектива. Скорее всего, это были 
расширенные планерки, где начальник уп
равления раздает указания своим подчи
ненным и выставляет им КТУ, который, 
как правило, обжалованию не подлежит. 
Рабочие на этих заседаниях были пред
ставлены более чем скромно: на одном их 
было трое, а на втором — один. Хотя 
формально их в совете — больше полови
ны.

Сначала рабочие приходили на совет, 
но потом перестали там бывать. Почему? 
Потому, что не видели реальной возмож
ности повлиять на жизнь коллектива. На
пример, на одном из заседаний бригадир 
А. И. Пилипенко несколько раз пытался 
поднять вопрос об отмене одного из поло
жений КТУ, которое считал ошибочным и 

■несправедливым. Вместо того чтобы по
ставить вопрос на голосование, начальник 
управления В. А. Кирсанов всякий раз от
рубал: «Не будет так, как вы хотите!»

И когда рабочий В. В, Яковлев говорит, 
что у них в управлении нет даже игры в 
демократию, думаю, он не слишком пре
увеличивает. При коллективном подряде 
рабочий должен быть уверен, что может 
повлиять на управление производством, 
что его мнение что-то значит. Разве это 
возможно при таком,«демократизме»? Тем 
более если администрация не зависит от 
коллектива и им не избирается.

Хозяина не назначают, 
им становятся

Куда выходит дыщло
Теперь о коэффициенте трудового уча

стия. По идее, он должен быть рычагом 
производства. В реальности он больше по
хож Аюка на увесистую дубину в руках 
администрации. О пользе ее применения 
судите сами. Если бригада-участок не вы
полнила план, ей снижают КТУ. Но план, 
как правило, не выполняется либо потому, 
что он завышен (например, план второго 
участка за первое полугодие в два раза 
превосходит уровень прошлого года, при 
том же количестве людей), либо потому, 
что не было материалов, машин и так да
лее. Люди добросовестно трудились', а их 
все равно наказывают.

Или вернемся к дороге в «Солнечном». 
Зимой там побывал главный инженер тре
ста В. И. Мелешко и сделал ряд замеча
ний по качеству. Чтобы «отреагировать», 
главный инженер управления И. Б. Делич 
снижает КТУ звену рабочих, трудившихся 
на дороге за... «неудовлетворительное уп
лотнение бетона». Как вы помните, Игорь

Идея коллективного подряда заключа
ется в том, что строительная организация 
обязуется, «подряжается» вьшолнить оп
ределенный о(5ъем работ при условии 
предоставления ей необходимых матери
ально-технических средств. С объемами 
как раз в порядке, а вот со средства, 
ми — значительно хуже., И не хватает са
мих средств, и мы пока не умеем по-хозяй
ски ими распорядиться. Ведь для этого 
коллектив должен стать полным хозяином 
на производстве.

Но коллективный подряд пока, в нынеш
ней его форме, — это лишь элементы 
хозрасчета, которые тонут в море нашей 
в|сеобщей экономической незаинтересован
ности. Только полный хозрасчет сможет 
разорвать этот порочный круг.

Значит, надо сидеть и ждать (вот когда 
там, «наверху», все рюшат, уж тогда-то 
мы...)? Так можно и ничего не дождаться 
при наличии идеальных правительствен- 

ых решени8,-
Вот и в «Опецстрой-1» никто не придет 

и не установит справедливый КТУ, пока
сами рабочие не начнет

ПЕРЕРВЕНКО.

Из этой сводки, наверное, 
всем ясно, как в райоц^х 
заботятся об увеличении 
контура полей. В Томском 
районе, неудобицы которого 
очень хорошо знакомы мно
гим горожанам, за шесть 
лет, как видим, не произо
шло никаких изменений. 
Неужели агрономов Томско
го РАПО. такое положение 
устраивает? То же самое 
можно сказать и об Асинов- 
ском, Бакчарском, Тегуль- 
детском, Молчановском и 
других районах. В итоге до
ля контура пашни с разме
ром до 10 гектаров, как 
подсчитали землеустроители 
облагропрома, не так уж ма
ла — 23 процента. Конту
ры от 10 и до 50 гектаров 
занимают 31 процент, а свы
ше 50 гектаров— 46 процен
тов.

Д.11,4
4- 0.3

+  0,1
-4- 0,2

В общем, маленькие поля. 
Они шире в Кожевниковском 
и Первомайском районах, 
совсем крохотные в Тегуль- 
детском и Молчановском. 
Да, комбайнерам и тракто
ристам на них негде развер
нуться, но очень широкое 
«поле деятельности» для 
мелиораторов и целинных 
отрядов самих хозяйств.

Возможно, приведенные 
данные не совсем точны. 
М. И. Дорошенко сообщил.

что они будут уточнены в 
ближайшие два года при ин
вентаризации земель. Одна
ко все-таки очевидно, что 
пока «наступают» неудобицы 
по поля, а не поля на неудо
бицы. Ведь бывает и так 
(например, в колхозе «Рос
сия» Зырянского района): 
земля считалась по докумен
там пашней, а на самом де
ле она заросла кустарником. 
Но в ряде районов (Шегар
ском, Первомайском) всерь
ез взялись за обновление зе
мель, возвращают жизнь за
бытым и ставшим бросовыми 
полям. (Хотя разве может 
быть земля «бросовой»?!) И, 
конечно, правильно Посту
пают механизаторы кожев- 
никовского совхоза имени 
XXII съезда КПСС, кото
рые своими силами из года 
в год гектар за гектаром 
очищают поля от кустарника 
и так называемых «отдельно 
стоящих деревьев». Эффек
тивен и опыт шегарцев, объ
единивших силы мелиорато
ров и агрохимиков, а также 
совхоза имени 50-летия 
СССР, где мелиораторы дей
ствуют л.чечом к плечу с 
местными механизаторами.

Цель ясна и неотложна — 
надо увеличивать размеры 
контура пашни. Это даст 
больший простор для тех
ники. Это позволит сокра
тить ручной труд на лугах, 
потеснит неудобицы. В ко
нечном итоге более высокая 
культура 'земледелия — 
это и более высокие урожаи. 
И, безусловно, прав чита
тель И. Голишев, который 
возмутился, увидев среди 
моря трав в Шегарском рай
оне всего один стожок...

Л. СОЛОВЬЕВ.

Трудовые династии

Среди специалистов, занятых на обустройстве Пу. 
дннского нефтяного района, Сергей Юрьевич Дурнев не 
новичок. Свой отсчет работы на томском Севере он ведет 
с 1976 года. Вначале, работая в Васюганской экспедн- 
цнн, принимал участие в его разведке, н вот последние 
девять лет он занят на промысловом бурении.

За эти годы окончил Томский геологоразведочный 
техникум, поступил в политехнический институт на спе. 
цнальность «Геолог нефтяных в газовых месторождений».

Сейчас Сергей Дурнев работает мастером в бригаде 
Владимира Николаевича ЛучКннна.

Как специалист Сергей много делает для налажива
ния стабильной деятельности бурового коллектива, а 
среди первооткрывателей томской нефти Сергей известен 
еще и как один из представителей семе1Ь10й династии 
нефтяников. Его отец—Юрий Кириллович—много лет по
святил себя делу поиска нефтяных богатств в нашей об. 
ласти.

Фото Н. Потапова.

Профсоюзы: радиус действия

КАК ВЫПОЛНЯЕТСЯ
К О Л Д О Г О В О Р

Итоги проверки выполне
ния колдоговоров предпри
ятий и организаций области 
за I полугодие подвел пре
зидиум облсовпрофа. Отме
чено. что на карандашной, 
мебельно - зеркальной, ме- 
бельно - швейной фабриках, 
в объединении «Контур», на 
84 предприятиях агропро
мышленного комплекса не 
выполнены в срок многие 
обязательства и мероприя
тия. Не справились с пла
ном по поставкам 32 про
цента промышленных пред
приятий области. Не вы
полнены планы ввода в 
действие яслей-садов, школ, 
больниц и поликлиник. От 
работающих в объединениях

Читая почту Куда нам
еще обратиться?.."

Сейчас о горячей воде и тепле говорят 
больше, чем летом. Это и понятно: неус
тойчивая погода все чаще напоминает о 
наступивших уже и еще предстоящих холо
дах.

Письмо, с которого нач
ну обзор, очень характер
но для откликов на эту те
му. «Меня просто удивля
ет сложившаяся годами си
стема подготовки к зиме, — 
пишет А, Б. Фомин. — Ос
новные работы почему-то 
производятся в конце лета, 
тогда как разговоры о пред
стоящем ремонте тепло
трасс, систем отопления на
чинаются еще зимой. В ре
зультате тепло, горячую во
ду мы получаем чуть ли не 
с «белыми мухами».

А вот мнение А. Г. Не- 
годиной (ул. Железнодорож
ная. 32), пенсионерки, уча
стницы Великой Отечест
венной войны. Ей, хлебнув
шей всяких трудностей, 
обидно, что и сейчас прихо- 
д|ится испытывать неудоб
ства с горячей водой. «Про
шли июль, август, уже сен
тябрь, а воды горячей все 
нет, — сообщает она. — Как 
же понять руководителей, 
отвечающих за ремонт теп
лотрасс? Куда смотрят то
варищи в Октябрьском рай
исполкоме, ' призванные 
контролировать деятель
ность горе-руководителей?».

Жители требуют, чтобы 
сроки окончания ремонтных 
работ назывались реальные. 
«А  ведь что получается,— 
размышляют Н. Н. Хабаро
ва, А. В. Галкина (ул. И. 
Черных, 32), П. Г. Семено
ва (ул. Лазо, 28), — как
будто все делается назло 
людям. Начальник ЖКК 
ТНХК В. С. Красько обе
щала горячую воду сначала 
к 29 августа, затем к 5 сен
тября, а потом вообще не 
стала отвечать на телефон
ные звонки. Работы на 
трассе ведутся медленно, в 
одну смену». А  К. М. Кузь
мина (ул. Мичурина, 39) 
прямо спрашивает; «Где ува
жение к людям?».

Более всего раздражает 
людей не столько сам. факт 
отсутствия горячей воды и 
тепла, сколько безответст
венность руководителей. «В 
июле главпочтамт решил 
смонтировать свой узел уп
равления для дома № 29 
по пер. Островскому, — 
сообщает Н. А. Толстикова, 
— а сантехнические работы 
подрядились делать рабо
чие предприятия «Томск- 
теплосеть» под руководст
вом М. В. Бугольцева. Он 
так и сказал: «Скоро 70-
летие Великого Октября. 
Сделаем подарок дому, про
ведем работы быстро и ка
чественно». И рабочие взя
лись: вырезали старые тру
бы, сняли бойлер, перенес
ли в новый узел управле
ния. Когда включили маги
страль, узел затопило, и 
бойлер обрезали. После мно
гочисленных хождений по 
инстанциям воду нам под
ключили. Но вот беда: ни 
посуду помыть, ни пости
рать белье — вода корич
невая. Разве это улучшение 
наших условий?».

Вопрос об ответственно
сти, пожалуй, самый ост
рый. Его нам задают в пи
сьмах, по телефону. Сколь
ко, например, говорилось на 
Октябрьском районном и го
родском штабах по подго
товке к зиме о затянувшем
ся строительстве тепло- 
магистралей по улицам Ми
чурина и И. Черных. А с 
руководителей треста «Спец-

строймеханизация» и завода 
— как с гуся вода. Сейчас 
на объектах настоящий ав
рал; поджимают холода. Но 
ведь было время! Нет, не 
воспользовались им строите
ли.

Как-то на одном предста
вительном совещании, на 
котором шла речь о подго
товке объектов к зиме, за
метил такую картину. На 
трибуну один за другим вы
ходили руководители и от 
волнения путались, сбива
лись, плохо ориентируясь в 
сложной обстановке. Пони
мали серьезность совеща
ния, предполагаемую меру 
отваЛтвенности. Но вот со
вещание закончилось, и ру
ководители преобразились: 
послышались шутки, смех, 
начались дружеские похло
пывания по плечу... Обо
шлось! Не хочу ставить под 
сомнение авторитетность то
го совещания, но вопрос об 
ответственности необходимо 
заострять на всех уровнях.

О неразворотливости ме
стных органов и хозяйст
венников рассказывают в 
своих письмах многие чита
тели. «Летом еженедельно 
заседал городской штаб, а 
теперь и ежедневно, но что 
толку?» — спрашивает 
И. IT. Попов. «Мы уже об
ращались и в райком КПСС 
к В. В. Иршенко, но и по
сле этого изменений у нас 
нет», — сообщили в редак
цию жители переулков Ти
хий и Баранчуковский. «Ку
да нам-еще обратиться?..— 
спрашивает Н. М. Попова 
(ул. Киевская. 72). — Сро
ки отключения горячей во
ды, указанные вами в газе
те, давно уже прошли, а 
воды до сих пор нет. В до
ме много пожилых, дети
шек». Или вот еще письмо 
— инвалида труда П. И. Зы- 
кова из с. Семилужки: «На
писал я заявление директо
ру совхоза «Красное зна
мя» Н. И. Редкачеву, что
бы провели в дом паровое 
отопление. Пришел к нему 
на прием, но он даже не 
стал разговаривать». Раз
водят руками руководите
ли Томского ЛПК в ответ 
на просьбы жителей домов 
КяНя 11-а, 13-6 по ул. Пра
вобережной и № 13-6 по ул. 
5-й Армии смонтировать 
системы отопления. Жалу
ются на бездушное отноше
ние руководителей жильцы 
домов № 61 по ул. Гоголя 
Ня 81 по ул.' Сибирской 
№№ 36 и 60 по пр. Лени
на, № 109 по Иркутскому 
тракту: в этих домах нет 
горячей воды и тепла.

В производственном жи- 
лищно - ремонтном управ
лении проинформировали, 
что из 1.428 домов еще не 
подключены к теплу около 
ста. Более всего их в Со
ветском и Кировском райо
нах. Письма, поступающие 
в редакцию', нельзя читать 
без горечи. «В феврале у 
нас сняли приборы отбпле- 
ния, заявку на новые я сде
лала сразу. — пишет Л. В. 
Сапелкина (ул. Енисейская, 
2). — Последний раз в
ЖЭУ-6 обращалась 16 ав
густа: «Прибо13ы есть, но 
мы ставим в первую оче
редь ветеранам Великой 
Отечественной войны», — 
сказали мне. А моя мама— 
вдова фронтовика. Она и 
донором была всю войну, и

квартиру ей дали на льгот
ных условиях. Неужели в 
предстоящую зиму придет
ся греться возле электро
плитки?». А вот письма в 
адрес ЖЭУ-14 Кировского 
ПЖРТ от председателя пра
вления ЖСК «Спутник»
Н. П. Аникина (ул. Киев
ская, 109/4) и члена Союза 
журналистов СССР Л. А. 
Коробейниковой (ул. На
химова, 15): «Наши неодно
кратные обращения в этот 
участок остаются безрезуль
татными, — сообщают они.
— Мы замерзаем».

В понедельник, 28 сен
тября, на городском штабе 
прозвучали тревожные циф
ры: к теплу не подключены 
около ста жилых домов, 4 
медицинских и несколько. 
детских учреждений. И это 
при том, что с 15 сентября 
должны бы отапливаться 
все объекты областного 
центра.

Причин такого отстава
ния много, их еще придет
ся проанализировать. Но 
главной из них является 
безответственность. Что, 
например, стоило мастеру 
СУ-14 треста «Спецстрой- ‘ 
механизация» И. П, Афа^ 
иасьеву проинформировать 
тепловые сети об оконча
нии работ в Кулагинском 
жилмассиве еще 25 сентяб
ря? Не сообщил. В резуль
тате почти четыре дня боль
шая группа домов бьша без 
тепла и горячей воды. Про
винился один, а наказаны 
сотни жильцов.

Самое серьезное положе
ние сегодня с объектами 
подотдела 'Кемеровской, же
лезной дороги. Как в прош
лые годы, так и на этот раз 
основной объем работы ос
тавлен на сентябрь. 12 жи
лых домов, в том числе и 
детское учреждение, сегод
ня не имеют тепла. Очень 
неуверенно главный инже
нер подотдела В. Т. Кар
пенко назвал сроки оконча
ния работ, переходящие за 
1 октября. А главный ин
женер трикотажной фабри
ки Г. А. Якимова вынужде
на сообщить, что малосе
мейное общежитие (ул. Ал
тайская, 89/1) получит теп
ло только к 20 октября.

Удивляет сложившаяся 
ситуация на ул. Алтайской,
5. Она еще раз подтвержда
ет порочность уже доказан
ного; хозяев много — дела 
нет.

— Что требовалось от 
нас — сделали, — счита
ет начальник областного уп
равления по эксплуатации 
газового хозяйства Р. Г. 
Бинфет.

— Наши люди на объек
те работали постоянно, — 
тоже отстаивает себя на
чальник ГРСУ-11 М. М. 
Мочалов.

Оказывается, на объекте 
трудились и работники 
ПЖРУ. В итоге тепла в до
ме на 28 сентября еще не 
было.

Многие организации при
выкли перекладывать свой 
объем работ на соседние, 
ссылаясь на границу ответ
ственности. Так поступили 
руководители управления 
тепловых сетей (УТС), за
глушив теплотрассу на гор- 
больницу № 1, хотя долж
ны были наладить тепло
снабжение. Так поступают 
руководители предприятия ? 
«Томсктеплосеть», не под
ключая тепло к поликлини
ке № 2. хотя это в их обя
занности. А если завтра 
минус двадцать?

С 1 октября УТС и ПТТС 
поручено работать в ава
рийном режиме...

А. ТОРОПОВ.

В атмосфере творческого содружества
кТомскоблшвейбыт», «Том
ский нефтехимический ком
бинат», «Контур», УМНЦС, 
горпромторге. Асиновском
райпо, ПАТП-1, на мебельно
зеркальной и карандашной 
фабриках продолжают посту
пать замечания по несвое
временному обеспечению
спецодеждой, спецжирами, 
сырьем, материалами и обо
рудованием, созданию бы
товых условий. За невыпол
нение коллективного дого
вора к ответственности при
влечены 380 работников.

В постановлении президи
ума определены меры по 
устранению недостатков.

О. НИКОЛАЕВА.

В Томске прошла VI Всесоюзная школа- 
семинар — по статистическим методам в 
кибернетике. За десять дней участники 
школы, более половины которых составля
ла научная молодежь, прослушали 18 лек
ций и 104 доклада. Специалисты отрасле
вых, академических и вузовских коллекти
вов из 21 города девяти республик в оче
редной раз (школа проводится каждые два 
года) имели возможность ознакомиться с 
последними достижениями теории и прак
тики статистической обработки данных, ус
тановить деловые контакты, оценить пер
спективы ведущихся исследований. Расши
рение сфер применения статистики в раз
нообразных областях практики (контроль 
качества и надежности изделий: обработка 
данных в геофизике, медицине, аэрокосми
ческой фотографии; в управлении произ
водством и технологическими процессами; 
в автоматизации научных исследований и 
т. д.) привело к растущему осознанию то

го, что сложные явления адекватно описы
ваются как случайные явления. При этом 
возникла опасность «увлечения цифрой», 
неосторожного применения статистических 
Процедур в условиях, на которые они не 
рассчитаны, и, как следствие, получе
ния неверных выводов. Именно неправиль
ное использование статистики дало основа
ние для шутки; «Есть три вида лжи: про
сто ложь, наглая ложь и... статистика».

Все это выдвигает на первый план раз
работку «статистической техники безопас
ности», т. е. создание таких способов об
работки данных, которые были бы приме
нимы в широком диапазоне условий. Та
кая постановка вопроса и является специ
фичной для школы-семинара, регулярно 
проводимой по очереди в Томске и Красно
ярске.

Ф. ТАРАСЕНКО, 
профессор университета.

Решено 
на месте «КОЛЬЦОВСКИЕ» ЭЛЕКТР01Ы
На поле одного яз сов

хозов я подошел к ре- 
моитной летучке, где ра. 
ботал электросварщик. 
Он, откинув щиток, как 
раз менял электроды.

— Чьи электроды?
— Наши, кольцовскне. 

Не отличишь от фабрич
ных...
В апреле этого года мне 

пришлось присутствовать 
при первом, еще пробном 
пуске линии по производст
ву электродов на Асиновс
ком РТП. Держал в руках

и первые изделия, с трудом 
веря, что наконец удастся 
ликвидировать мноНюлетний
дефицит этих изделий. 

Необходимость такого
производства у нас в облас
ти назрела давно. Ни для 
кого не сек^т, что в страду 
на селе в горячую пору в 
поиски электродов включа. 
лись все. Доставали их прав, 
дами и неправдами. Ведь 
порой из-за нехватки их, 
немудреных с виду метал
лических стержней простаи- 
вала мощная техника.

И вот уже наши, «коль- 
цовские», как их окрестил 
сварщик, электроды рабо
тают в поле и заводских 
цехах. Но почему «кольцов- 
ские»?

В прошлом году, когда в 
области было решено пос. 
троить цех по производству 
электросварочных электро
дов, для этого было выбра
но Асиновское РТП, руко. 
водил которым В. Н. Коль
цов (теперь он председатель 
РАПО).

Хлопот у него было нема-

бупкеры—делали сами. Для 
рубки стержней приспособи
ли станок, на котором рань
ше рубили арматуру. Мон
таж оборудования начали 
прошлой осенью.

ло. Из помещения, где рань
ше размещались цех - сборки 
и технический обменный 
пункт, у б ]^ и  все. Затем 
отремонтировали здание. 
Большой сложностью было 
получение и размещение са
мого оборудования. Его 
производят в Одессе по 
нескольку комплектов в год. 
Дважды пришлось выезжать 
туда В. Н. Кольцову.

Получить удалось тогда 
лишь установку для обмазки 
стержней да пресс-брикетер. 
Остальное—сушильную печь.

А накануне нынешних 
первомайских праздников 
эту техническую линию за
пускали. Собралось тсятда 
мнотю народу. В. Н. Кольцов 
особенно волновался. Еще 
бы, столько труда вложено. 
И вот загружен стержнями 
питающий бункер. Пуск! 
Один за другим пошла про
дукция в узел обмазки.

И вдруг застопорилась ма
шина. Пробуют еще, еще! 
Но стержень застревает. 
Оказалось, в конце концов, 
виновата рубочная машина,

оставившая заусеницы. 
Опять пришлось отлаживать 
всю линию.

— Оборудование новое как 
для нас, так и для ребят из 
РТП,—говорил тогда брига
дир наладчиков В. К. Кисе
лев,— Хоть и перебрали его 
своими руками, но пока не 
узнали характер, немало на
маялись. Неплохо бы ребя
там где-нибудь подучиться...

И вот я в этом цехе пол
года спустя после пуска. 
Мерно вькодят из обмазоч
ного узла «свежеиспечен
ные» электроды, падают на 
ленту транспортера, в конце 
которого сушильная печь. 
Что же изменилось с тех 
пор?

— Сейчас мы, можно ска

зать, освоили производст
во,— рассказывает главный
инженер Асиновского РАНО 
А. Я. Зверков,—разобрались 
во всех нюансах. Часть об
служивающего персонала 
прошла стажировку в сосед
них областях, на родствен
ных предприятиях.

Асиновцы отправили пот
ребителям уже около 30 
тонн электродов. Но выйти 
на проектную мощность- 
тысячу тонн в год—пока 
перспективы нет. Цех, хоть 
и смонтирован по решению 
областных инстанций, но в 
какой-то степени незаконно- 
рож1денный. Поэтому немало 
трудностей с материальным 
обеспечением. Не хватает

проволоки для стержней, об
мазки. Необходим и специ
альный станок для рубки 
проволоки на стержни. 
Приспособленный все же не 
отвечает нужным требовани
ям. Появилась проблема и с 
приобретением быстро изна
шивающихся узлов к линии. 
Цеху может помочь Томский 
завод режущих инструмен
тов. Отношения эти хорошо 
бы сразу узаконить.

При всей, казалось бы, 
простоте производства, как 
видим, трудностей пока хва
тает. Считать, что проблема 
решена, нельзя.

Н. БОРОДУЛЯ, 
наш нешт, корр.

г. Асино.
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С егод н я -Д ен ь учи теля.
В ЕЧЕР. Отхлынули 

все заботы дня, бес
конечная суета и 

спешка.
За окном — осень. Ше

лест падающих листьев. 
Желтые, красные, они шур
шат под ногами у прохо
жих.

На столе — свеча в ста
ринном резном подсвечни
ке, сборник стихов.

Сидящая за столом жен
щина смотрит в окно. 
Взгляд ее глубок, задум
чив, устремлен вдаль.

О чем она думает? 
Может, о Болдинской 

осени Пушкина?
Или о той далекой осени, 

когда она в первый раз 
пришла в школу учительни
цей?

УРОК первы й

НЕИЗВЕСТНОЕ 
В ИЗВЕСТНОМ

Один из своих уроков 
Майя Александровна нача
ла чтением лирических сти
хов о любви. Затем она 
спросила ребят, кому могут 
принадлежать эти строчки. 

— Пущкин!
— Фет!
— Лермонтов! — посы

пались предположения.
Оказалось, это стихи 

Владимира Маяковского.
Ребята огорошенно мол

чали. Привыкшие восприни
мать Маяковского грубова
тым, резким, непонятным, 

, с обязательными «лесенка
ми» патриотических строк, 
они не знали, что у поэта 
есть и совсем другие стихи.

Так Майя Александровна 
помогла ребятам прочитать 
Маяковского «новыми» гла- 
задми, глубже понять его.

Майя Александровна не 
мечтала о профессии учите
ля. Просто она любила ли
тературу и русский язык, 
поэтому выбрала филоло
гический факультет.

: Сейчас М. А. Трескова—
опытный литератор, отлич
ник народного просвещения 
РСФСР.

— А волнение перед на
чалом урока так и не про
ходит, — говорит она. — 
Открываю дверь класса с 
замирающим с е р д ц е м :  
что же будет сегодня? Что 
я смогу сделать за 45 ми
нут урока?

УРОК второй

«л и ц о »  УЧИТЕЛЯ
Вспоминает В. Е. Шуте- 

ева, учитель математики 
школы № 34:

— Я пришла в школу мо
лодым специалистом. У ме
ня. в образе учителя были 
тогда строгость, сухость. Я 
носила на работе темный де
ловой костюм, на уроках 
хмурила брови и почти не 
ушыбалась. А по характеру 
я совсем другая. Поэтому 
как бы «ломала» себя. 
Майя Александровна сде
лала тогда для меня от
крытие.

— Педагог должен иметь 
свое «лицо», — сказала 
она. — Вам совсем не нуж
но делать суровый вид. На
оборот, дети любят, когда 
учитель нарядный, красиво 
одет, когда он улыбается.

Понимаете, детям долж
но быть радостно учиться.

Слова — детям должно 
быть радостно учиться — 
отражают главный педаго
гический принцип М. А. 

I Тресковой. Заинтересовать, 
удивить, увлечь, «зара
зить» какими-то чувствами 
— и тогда они, даже не 
желая этого, поднимут гла
за. будут смотреть и слу
шать.

— По-моему, учитель 
литературы должен чувст
вовать себя артистом, — 
считает Майя Александров
на. — Это качество вклю
чает в себя богатство внут
реннего мира, способность 
воспринимать все «через 
себя». Необходимо и уме
ние выразить то. что чувст
вуешь. Это должна быть не 

' поза, а разговор от сердца 
к сердцу.

Когда я читала ребятам 
поэму «Владимир Ильич 
Ленин», то заранее знала, 
в каком месте заплачу. Но 
это шло не от ума. Просто 
я не могу иначе.

На уроке, посвященном 
поэзии Багрицкого, читаю 
«Смерть пионерки», чувст
вую: подкатывает комок
к горлу. Вижу, и у дев
чонок глаза блестят, влаж
ные уже. Мальчишки дер
жатся, только заерзали на 
своих местах — они ведь 
мужчины, они не должны 
плакать.

Педагогу не нужно бо
яться проявлять свои чув
ства при детях, вызывая 
при этом ответную волну у 
них. Когда мне удается соз
дать на уроке необходимый 
эмоциональный настрой, ре
бята сами говорят за меня 
то, что я стесняюсь, может

УРОК п я т ы й
ОТКРЫТИЯ 

КАЖДЫЙ ДЕНЬ
...Ребята открывают тет

ради для творческих работ, 
и начинается подготовка к 
будущему сочинению,

О Ч Е Р К

«Прекрасное 
должно быть 
величаво...»
Уроки М. А. Тресковой

быть, сказать, или развива
ют мои мысли дальше.
УРОК т р е т и й

РОМАНС НА СТИХИ 
ЛЕРМОНТОВА

Шел урок литературы в 
4-м классе. Майя Александ
ровна рассказывала об М. Ю. 
Лермонтове, читала его сти
хи и вдруг запела;

«Белеет парус о^^окяй
В тумане моря голубом...»
У ^1айи Александровны 

красивый, сильный, хорошо 
поставленный голос. В- мо
лодости она пела в народ
ном оперном .театре поли
технического института.

Но четверокдашкам все 
равно необычна поющая пе
ред ними учительница. Не
которые, не зная, как себя 
вести, хихикают в кулачок 
или прячась под парты.

Майя Александровна ви
дит это, но продолжает 
петь. Когда она берет вы
сокие ноты, ребята затиха
ют.

Третий куплет Майя 
Александровна пела уже в 
полной тишине. Четверо- 
клашки завороженно слуша
ли.
УРОК ч е т в е р т ы й

ВОСПИТАНИЕ
ЧУВСТВ

Учительница включила не
громкую музыку и на ее фо
не стала рассказывать.

Сереже Роменскому, кото
рый пришел на урок Майи 
Александровны впервые, 
было в диковинку, что все 
ребята слушают учительни
цу, а когда она задает ка
кой-нибудь вопрос, хотят 
отвечать и даже спорят. Но
венький почувствовал себя 
«не в своей тарелке». Взял 
и свистнул.

Майя Александровна обо
рвала урок на полуслове.

— Кто-то из вас оскор
бил не только меня, но и то 
место, где мы находимся, 
наш мини-театр, — сказала 
она.

Урок был продолжен лишь 
после того, как ребята из
винились перед учительни
цей.

Они вдруг увидели отно
шение к себе не снисходи
тельное, а как ко взрослым, 
по большому счету. Почув
ствовали ответственность за 
свои слова и поступки.

— Быть может, мои уче
ники кажутся нисколько ста
ромодными из-за их увле
чения литературой, искус
ством, '— говорит Майя 
Александровна. — Я хочу 
уберечь их от практицизма, 
«приподнять» над обыден
ностью, возвысить их души. 
А  практичность — она са
ма придет, когда нужно бу
дет.

Я хочу воспитать в них 
интеллигентность. Что вхо
дит в это понятие для ме
ня? Конечно, интеллект. Но 
главное — это высокая 
культура, порядочность. Я 
хочу, чтобы мои ученики бы
ли добрыми людьми.

Ученики Майи Александ
ровны действительно чем- 
то похожи. Это общее — 
самостоятельность мысли, 
что так любит Майя Алек
сандровна, и трепетное, бла
годарное отношение к тому 
миру, который создала она 
на уроках, литературных ве
черах. Это и уважение, лю
бовь к учительнице, кото
рая открыла им так много, 
показала пример творческо
го отношения ко всему.

РОДИТЕЛЬСКОЕ СПАСИБО
Мы хотим поздравить с профессиональным праздни

ком Раису Павловну Большакову, учительницу началь- 
ных классов Турунтаевской средней школы.

Многим родителям знакомо волнение, с каким прово
жаешь сына или дочь в первый класс. Наших детей 
встретила заботливая женщина с доброй, открытой улыб, 
кой. Она научила их читать, правильно вести себя в 
школе.

Сейчас наши дети уже второклассцики. Учатся они с 
интересом, потому что на уроках Раиса Павловна объяс
няет все доступно и увлекательно, использует много наг
лядных пособик Она работает в школе более 20 лет и 
постоянно «обновляет» свои уроки, делает их более на
сыщенными, разнообразньши.

Раису Павловну помнят и навещают ее бывшие уче
ники. Думаем, что и наши дети, повзрослев, не забудут
свою первую учительницу. КОКОРИНА

я другие родителя.

Майя Александровна поч
ти не участвует в общем 
разговоре. Она только под
держивает неуверенного 
ученика улыбкой, кивком 
головы или репликой:

— Это ты здорово ска
зал, Сережа!

Или внимательно при
слушивается к спору ребят, 
и глаза ее теплеют. Она го
ворит:

— Знаешь, ты мне мно
гое открыл сегодня своим 
ответом. Спасибо, тебе!

После проверки сочине
ний она разговаривает с те
ми, чьи. работы ее удивили, 
обрадовали чем-то.

— У тебя такое краси
вое, разноцветное сочине
ние. Снег голубой, солнце 
зюлотисто - коричневое. 
Столько много красок, от
тенков — почему это?

Ей искренне интересно, 
что происходит с ее учени
ками.

— Каждый ребенок для 
меня — это целый мир, за
гадка, —• говорит она. — Я 
вглядываюсь в него, хочу 
разгадать...

Ученики помнят слова 
Майи Александровны о том, 
что на человеке никогда 
нельзя «ставить точку», 
«рубить сплеча».

— Был в нашем классе 
Саша К.,— вспоминает Ира 
Пантелеева. — Он плохо 
учился по всем предметам, 
и мы любили повеселиться, 
когда его вызывали к дос
ке. Майя Александровна го
ворила нам;

— Смёетесь-то вы друж
но. хором. А кто-нибудь из 
вас знает, что у Саши брат— 
малыш? Я вчера снова ви
дела. как он из магазина 
шел с молоком. И дома у 
Саши была, так маленький 
без него и часу спокойно 
прожить не может. А кто 
из вас, интересно, столько 
времени своим братьям, се
страм уделяет?

С Сашей она занималась 
дополнительно. Был такой 
день в неделе, когда можно 
было прийти в кабинет к 
Майе Александровне и по
заниматься, исправить
плохую оценку.

— Майя Александровна 
уважала нас. И себя как 
учителя литературы. И мы 
уважали ее предмет. Никог
да не перебрасывались на 
ее уроках записками, не 
опаздывали. Не думали ни 
о чем постороннем. На уро
ке мы принадлежали толь
ко ей, — говорит ее быв
шая ученица А. Коптяева.

Люда Губина читала сти
хи Пушкина по-особому. 
Очень тихо, но внятно и 
как-то летуче. Ее голос бы
ло слышно в любом концё 
класса, во всем богатстве 
интонаций и переходов. 
«Как хорошо у нее получа
ется,— думала Майя Алек
сандровна. —= И так не
обычно, тихо. А ведь я все
гда читала ребятам громко: 
думала, так надо, так 
красиво. А  лучше, кажется, 
читать тихо. Ребята боль
ше воспринимают такое чте
ние».

Майя Александровна по
пробовала читать стихи не
громко. У нее тоже оказал
ся летучий голос, и чтение 
стало выразительнее.

— Я очень многому на
училась У моих учеников,— 
говорит Майя Александров
на. — И благодарна им за 
это. Учеба — процесс вза
имный. К тому же, пока мы 
учимся, мы живем. А  учи
тель —- тем более.

УРОК ш е с т о й

о ПОДВИГЕ ЛЮБВИ
Собравшиеся в актовом 

зал^ «перенеслись» благо
даря Майе Александровне и 
участникам клуба «Книго
люб» в XIX век. Литера
турный вечер, посвященный 
женщинам -  декабристкам, 
назывался «Подвиг любви 
бескорыстной».

Тайные совещания буду
щих декабристов.

Свадьба князя С. Тру
бецкого и графини Е. Ла
валь.

Повзрослевшие мальчиш
ки и девочки в белых баль
ных платьях танцуют поло
нез в огнях колеблющихся 
свечей.

Поражение восстания.
Царский приговор — веч

ное поселение в Сибири.
Нам трудно понять, че

го стоило Екатерине Ива
новне Трубецкой решение 
следовать за мужем в ссыл
ку. Постепенно в ходе ве
чера раскрывается весь 
см]̂ 1сл этого «подвига люб
ви бескорыстной».

— Заключенных всегда 
окружали солдаты, так что 
жены их могли видеть толь
ко издали. Князь Трубец
кой срывал цветы на пути 
своем, делал букет и остав
лял его на земле, а несчаст
ная жена подходила поднять 
букет только тогда, когда 
солдаты не могли ее ви
деть, — рассказывает де
вушка.

Звучит «Лунный свет» 
Дебюсси.

Трубецкая идет там, где 
только что прошел ее муж, 
останавливается, поднимает 
букетик, целует цветы, при
жимает к груди.

Школьники, да и взрос
лые тоже, уходили с вече
ров Майи Александровны 
преображенными, одухотво
ренными встречей с пре
красным.

Из сочинения Ларисы Аб
рамовой:

«Какой жизнью живет 
школа? Кружки, трениров- 
Ни, факультативы, собра
ния. Но во многих ребятах 
из старших классов замеча
ется какая-то особая заин
тересованность, напряжен
ность. Позже узнали, что го
товится большой литератур
ный вечер, посвященный 
женам декабристов. И мне 
хочется сказать одно: это
первое большое и самое ра
достное событие в жизни 
школы в этом году».
УРОК с е д ь м о й

СКАЗКА 
НУЖНА ВСЕМ

На этом уроке непри
вычно тихо. Ребята пишут 
сочинения.

«Какая красота меня бо
лее привлекает в людях— 
внешняя или внутренняя?»

Юра Подусенко «заста
вил» рассуждать на эту те
му самих героев Толстого 
из романа «Война и мир». 
Он «нарисовал» сценку — 
разговор в салоне А. П. 
Шерер. Как настоящий дра
матург, в ремарках он ука
зал интонации голосов. И 
цсе так правдоподобно, что 
сразу видно: с романом
мальчик знаком не только 
по кинофильму.

Разные сочинения пишут 
ученики Майи Александров
ны.

Сочинение -  рассуждение, 
сочинение - отзыв, рассказ 
по данно.му сюжету и рас
сказ по воображению, опи
сание картины и описание 
внешности... Они подписы
вают тетради с сочинения
ми «Тетрадь для творческих 
работ». Знают, что Майя 
Александровна ценит соб
ственный взгляд на тему, 
нестандартный подход, иск
ренность.

«С чего начинается Ро
дина?»

Лера Поплавная вспоми
нает;

«Такого утра еще не бы
ло за всю мою жизнь. Оно 
искрилось, блестело, пело, 
смеялось, кричало нераз
борчиво в лесу и само себе 
отвечало эхом, стряхивая с 
деревьев и травы росу... И 
хотелось всю жизнь, как 
сейчас, мчаться втроем по 
поселку, хотелось обнять 
сонный еще мир».

Сочинения эти смелые, 
раскованные, читаешь их 
и словно слышишь голоса 
самих ребят;

«В одной песне поется; 
«Детям сказка нужна, что
бы стали бесстрашными, 
взрослым сказка нужна про
сто так». Я с этим не соглас
на. Взрослым нужна сказка, 
нужна мечта, чтобы жизнь 
была действительно жиз

нью, а не существование.м. 
Но мечта должна быть та
кой. чтобы стоило лезть на 
ту гору, где она обычно 
живет».

Хочется верить, что такой 
заряд высокой устремлен
ности к идеалу, этот пре
красный юношеский роман
тизм не пройдут с годами.
УРОК восьмой

ЕГО ПОЛУЧИЛ 
И АВТОР ОЧЕРКА
Майя Александровна об

ладает удивительным свой
ством — облагораживать, 
«приподнимать» людей, ко
торые находятся рядом с 
ней.

Как? Не назиданием, не 
советами. А собой, своим 
обликом настоящего интел
лигента прошлой закалки — 
цельного, без модных «при
месей». Не говоря много 
высоких, часто лишних, слов, 
не поучая, она загадочным 
образом дает «настрой» — 
как камертон. И ты пони
маешь: это. мягко говоря,
не очень хорошо, и вот это 
бы ей не понравилось. И... 
внутренне собираешься, 
«подтягиваешься».

Выходишь от нее — свет
лое. высокое чувство на
стоящего общения с челове
ком умным, тонким, высоко 
духовным.

Ощущение праздника. Чу
да. Мечты.

Суетиться не хочется. За
ниматься «деловыми» проб
лемами — тоже. «Прекрас
ное должно быть велича
во...»
УРОК...

ПОКА НЕ 
СОСТОЯВШИЙСЯ
Да, этот урок Майя Алек

сандровна 'не может прове
сти. Второй год она нахо
дится на заслун<енном от
дыхе. И хотя в школе № 34, 
где она проработала 16 лет, 
о ней помнят ребята, с ко
торыми она начинала зани
маться, и учителя. И хотя 
при упоминании о Майе 
Александровне глаза их теп
леют, они отвлекаются от 
дел и вспоминают ее возвы
шенно. светло, не все тут 
ладно...

Над дверью кабинета 
№ 28 по-прежнему висит 
табличка «Литературный ми
ни-театр «Орион». Заглянем 
туда.

От театра, кажется, остал
ся один занавес. Раньше 
здесь висели стенды-декора
ции, которые «переносили» 
зрителей в мир А. С. Пуш
кина. На «сцене», над 
школьной доской, был нари
сован портрет поэта и напи
саны его слова: «Служенье 
муз не терпит суеты: пре
красное должно быть вели
чаво...». Все закрашено.

Спрашиваю реб;^х, поче
му так случилось.

— Пришли молодые учи
теля и сняли все, закраси
ли. Мы Просили оставить 
все так, как было при Майе 
Александровне, обещали 
следить за кабинетом, уби
раться...

Пришли молодые учите
ля;.. А где же были жмоло- 
дые, которые понимают, что 
«лицо» шЦолы во многом 
определялось тем, что де
лала Майя Александровна!

Спрашиваю Валентину 
Евдокимовну Шутееву:

— Как получилось, что 
театр Майи Александровны 
после ее ухода перестал ра
ботать, кабинет переобору
дован?

— Изменился внешний 
вид кабинета, но внутренняя 
его сущность осталась преж
ней. К тому же существуют 
определенные требования, 
предъявляемые к кабинету 
методкомиссией. А  раз те
атр перестал работать...

Ученики Тресковой по- 
разному восприняли сооб
щение о судьбе кабинета.

— Ну и правильно сде
лали, — , услышала я не
ожиданно. — Все равно без 
Майи Александровны это 
было бы фикцией, поддел
кой.

— Как у них рука только 
поднялась? — говорили дру
гие. — Неужели не нашлось 
человека, который захотел 
бы продолжить? Майя Алек
сандровна обязательно по
могла бы...

Недавно я снова позвони
ла Майе Александровне. 
Она рассказала, что к ней 
приходили завуч, учителя 
школы № 34. Они просили 
ее помочь, насколько по
зволяет здоровье. Майя 
Александровна была рада 
вновь почувствовать себя 
нужной родной школе.

О. ЧИПЕНКО.

^ Е ж д у 'н а р о д н а я /

ш ч » о р м а ц и я
'.....
\ВПО!»ТЕРЫ TJ\CC соовщэюг

опыт ДРУЗЕЙ
Серьезное внимание уделяется в Бенгрнн поиску не

традиционных источников энергии, новых видов топлива. 
Нуясдам народного хозяйства уже служат здесь солнце 
и ветер, биогаз и термальные воды. Весомый вклад в 
выполнение правительственной программы экономии вно
сят ршщоналнзаторы.

По инициативе Антала Волошински, главного энерге. 
тика железнодорожных мастерских, находящихся в 
Яскишере, разработана система обогрева производственных 
н других помещений с помощью дешевой геотермальной 
энергии. 1.200-метровая скважина (на снимке — назем
ное технологическое оборудование), пробуренная к при
родному источнику, поставляет предприятию горячую во
ду, имеющую температуру 73 градуса Цельсия. Ее ис
пользование обещает большую выгоду: в год будет сэко
номлен запас угля стоимостью в 6 миллионов форинтов.

Фото МТИ— ТАСС

Декада 
действий 

за разоружение
БОНН. До позднего вече

ра продолжался вчера мно
голюдный митинг на одной 
из крупнейших площадей 
западногерманской столицы 
Мюнстерплац. где собрались 
представители различных 
антивоенных и других де
мократических организаций 
ФРГ. Они выступили с тре
бованием добиться реаль
ных шагов по сокращению 
военных арсеналов, претво
рить в жизнь принципиаль
ную договоренность между 
СССР и США о ликвидации 
РСД и ОТР, ускорить про
цесс разоружения.

Этой манифестацией от
крылась Декада действий 
за разоружение, которая 
продлится в ФРГ до 10 ок
тября. В ее рамках по всей 
Федеративной Республике 
пройдут манифестации и 
собрания общественности, 
выступающей за радикаль
ное разоружение, прежде 
всего в ядерной области. Во 
многих городах страны ак
тивисты западногерманского 
движения сторонников мира 
организуют выставки, рас
сказывающие о пагубных по
следствиях гонки вооруже
ний.

Важная составная часть 
мероприятий декады — сим
волические блокады воен
ных баз США в ФРГ, преж
де всего в Мутлангене и 
Хайльбронне, где размеще
ны американские ядерные 
ракеты первого удара «Пер
шинг-2». Демонстрации про
теста предполагается прове
сти также у ракетного объ
екта Пентагона в Хасоель- 
бахе.

Своими акциями, отмеча
ется в распространенном 
здесь заявлении организато
ров декады, мы стремимся 
продемонстрировать, что не 
намерены мириться с мили
таризацией ФРГ, с разме
щением на ее территории 
оружия массового уничто
жения. Боннское правитель
ство должно незамедлитель
но убрать чудовищные сред
ства массового уничтожения 
с западногерманской земли, 
подчеркивается в докумен
те.

Закрыта верфь
БОНН. Гамбургская верфь «Росс», при

надлежащая судостроительной фирме 
«Блом унд Фосс», прекратила свое суще
ствование. Её "572 рабочих и служащих 
выброшены за ворота предприятия и вы
нуждены пополнить более чем двухмилли
онную армию безработных в Федеративной 
Республике. Об этом сообщило агентство 
Прогресс Прессе-Агентур (ППА).

Закрытие верфи «Росс» стало следстви
ем проведения так называемой политики 
«рационализации производства» и «эконо

мии средств», проводимой коалиционным 
правительством ХДС (ХСС — СвДП). В 
области судостроения за последние три го
да эта политика привела к разорению де
сятков предприятий и увольнению более 
30 тысяч трудящихся. В ближайшее вре
мя на предприятиях «Блом унд Фосс» на
мечено провести новые массовые увольне
ния, в результате чего безработными ста
нут еще 4,5 тысячи судостроителей.

Действия руководства компании вызыва
ют возмущение рабочих и служащих. В 
четверг они блокировали входные ворота 
на верфь «Росс» и потребовали восстано
вить на работе уволенных.

_1

Н а з в а л а
ф р о н т о в а я

д р у ж б а
Более сорока двух лет 

отделяют нас от грозных 
дней Великой Отечествен- 
црй войны. Но нерушима 
фронтовая дружба. Вновь 
и вновь собираются вместе 
фронтовые друзья.

Вот и недавно съехались 
на традиционную встречу в 
городе - герое Ленинграде 
ветераны 39-го гвардейско
го Венского Краснознамен
ного воздушно - десантно
го корпуса. Встреча была 
посвящена 70-летию Вели
кого Октября. Здесь, неда
леко от Ленинграда, на 
Лодейном поле, совершила 
свой подвиг 100-я гвардей
ская воздушно-десантная 
дивизия, входившая в состав 
нашего корпуса. Она участ
вовала в прорыве блокады 
Ленинграда, форсировании 
реки Свирь и освобожде
нии Карелии. За мужество 
и отвагу дивизия получила 
почетное наименование
Свирской.

Большая группа ветера
нов представляла на встре
че нашу Томскую область. 
Вместе с женами и внуками 
нас было двадцать. А  всего 
в Томском совете ветера

нов воздушно - десантных 
войск состоят на учете 54 
фронтовика, воевавших в 
составе этого корпуса.

jtlporpaMMa встречи была 
очень насыщенной. Состоя
лась поездка на теплоходе 
на Ладожское озеро, к До
роге жизни, мы побывали в 
Смольном, Петропавловской 
крепости, Эрмитаже и Пет- 
родворце, на Марсовом поле 
и Пискаревском кладбище.

Особые впечатления свя
заны с посещением Смоль
ного — боевого штаба Ок
тябрьской революции и обо
роны Ленинграда. С глубо
ким волнением мы входили 
в зал, где проходил истори
ческий II Всероссийский 
съезд Советов, провозгла
сивший Советскую власть, в 
кабинет, где после победы 
Великой Октябрьской соци
алистической революции 
жил и работал Владимир 
Ильич Ленин.

...Ладожское озеро. До
рога жизни! Теплоход 
«Н. К. Крупская» замедля
ет ход, затем останавлива
ется. Под бомбежками и 
артобстрелом здесь шли 
грузовики с продуктами и

боеприпасами в осажденный 
Ленинград, а обратно — с 
измученными и голодными 
ленинградцами. Многие сот
ни грузовиков тонули в ле
дяной пучине озера. Но До
рога жизни действовала.

Мы опустили на воду ве
нок героям Дороги жизни. 
Так случилось, что из вось
ми человек, кому было по
ручено опустить венок, ока
залось четверо томичей. 
Кроме меня, это были пол
ный кавалер орденов Славы 
Г. П. Жарков, теперь про
живающий в г. Белая Цер
ковь, воспитанник томского 
детдома С. Е. Плотников, 
ныне проживающий в Но
восибирске, выпускник Том
ского университета И. С. 
Романов, ныне киевлянин.

Состоялось возложение 
венка и к памятнику за
щитникам Ленинграда на 
Пискаревском кладбище. В 
торжественной тишине его 
несли два ветерана — один 
из них — томич Стигель 
Валентин Николаевич. В 
первые годы войны он жил 
с матерью и сестрой в оса
жденном Ленинграде. 15- 
летним мальчишкой работал 
на заводе «Светлана» тока
рем. Здесь, на Пискарев
ском кладбище, похоронены 
его мать и сестра.

На торжественном собра
нии ветеранов корпуса сер
дечно приветствовали пред
ставители партийных, ком
сомольских органов Ленин
града. Ленинградской сек
ции Советского комитета ве
теранов войны.

Е. СУВОРОВ, 
председатель совета том

ской группы ветеранов 
воздушно - десантных 

войск.

Внимание: волокита

Сколько ждать обещанного?
Документальная нсторня

Начальнику жилищно. 
коммунальной конторы Том
ского территориального уп
равления строительства 
П. А. Чеботареву. От 12 но
ября 1985 года.

«Магазин «Спутник» рас
положен в доме ведомствен
ного подчинения -ТТУС и 
нуждается в капитальном 
ремонте, который не произ
водился более десяти лет. 
Убедительно оросим вклю- 
чить в план на 1986 год ка
питальный ремонт нашего 
магазина.

Директор Н. С. Данилова».

Начальнику ЖКК ТТУС 
П. А. Чеботареву, замести
телю начальника управления 
строительства Н. А. Мамон
тову. От 29 сентября 1986 
года.

«Неоднократно обраща. 
лись к вам с просьбой оказать 
содействие в капитальном ре
монте магазина, который на
ходится на балансе ЖКК 
ТТУС. Вынуждены снова 
обратить ваше внимание на 
эту проблему. До наступле
ния холодов и гололедицы, 
надо заасфальтировать три 
крыльца, ступеньки, состоя.

ние которых не обеспечива
ет безопасности наших поку. 
Пателей.

Директор Н. С. Данилова». 
♦ ♦ ♦

Резолюция от 8 октября 
1986 года. «Тов. Чеботарев, 
До 20 октября 1986 года 
вьшолнить все наружные ра
боты. Составить график 
проведения ремонта и ут
вердить у меня.

Заместитель .началШика 
ТТУС А. Н. Грузденко».

♦ ♦
Директору магазина

«Спутник» Н. С. Даниловой. 
От 18 ноябр.ч 1986 года.

«Жилищно. коммунальная

контора сообщает, что фак
ты, изложенные в письме, 
частично подтвердились.

Во втором квартале 1987 
года силами конторы будут 
отремонтированы; кровля 
над козырьком, сделан ре
монт отделки зала, ремонт 
цоколя и ступенек.

Начальник ЖК ТТУС 
П. А. Чеботарев».

* * *
Начальнику ЖКК Глав- 

томскстроя (бывшее ТТУС) 
П. А. Чеботареву. От 29 мая 
1987 года..

«Неоднократно обращались 
к вам с просьбой оказать 
содействие в проведении ка
питального ремонта магази
на «Спутник», который на
ходится на балансе ЖКК

Главтомскстроя. Просим со
общить дату начала ремонта.

И. о. директора К. И. 
Зоммер». *

Председателю Кировского 
райисполкома Г. А. Понкра- 
товой. От 18 июня 1987 го
да.

«Мы неоднократно обра
щались к руководству ЖКК 
Главтомскстроя по поводу 
ремонта магазина. В нояб. 
ре прошлого года получили 
обещание, что во втором 
квартале ремонт будет вы
полнен. 29 мая мы напомни
ли об этом. 15 июня в лич
ной беседе начальник ЖКК 
П. А. Чеботарев заявил, что 
у него большие трудности и 
назвать точную дату ремон
та он не в состоянии. После

этого разговора я обратился 
к заместителю начальника 
Главтомскстроя Н. А. Ма
монтову. Тот ответил, что в 
этом году ремонт провести 
невозможно.

И. о. директора магазина 
К. И. Зоммер».

« * «
Магазин «Спутник», как 

известно, расположен у двух 
вокзалов— авто- н железно
дорожного. То есть у ворот 
города. Чем же мы встреча, 
ем наших гостей?

Остается добавить, что «Спу
тник» не имеет постоянного 
шефа. Есть, правда, об-ьеднне- 

нне «Снбэлектромотор», но его 
руководители только контро
лируют работу магазина, я 
помощи никакой ш  сиеашва. 
ют. А. АЛМАЗОВ.
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К 30-петмю со дня запуска первого искусстшенного спутника Земли

Рубеж НОВОЙ эпохи
Первый шаг в освоении человечеством космического пространства был сделан 30 лет тому назад. Октябрь 1957 го

да.Многотиражка университета «За советскую науку» писала тогда; «Первыми в Томске приняли сигналы искусственного спутника Земли студенты III курса РФФ А. Петров и В. Кашкин».
Газета «Красное знамя» а публикации «Томск. Юпитер»: «...трое склонились у приборов, нацеленных в небо. Здесь расположена площадка станции фотографических и визуальных наблюдений за спутниками Томского университета... ^ о  начальник станции Нина Андреевна Гольцев% сотрудник станции Борис Тимофеевич Харин и студент механико <- математического факультета Владимир Пшеничников... Нередко наблюдательную площадку «оккупируют» студенты из других вузов города, рабочие — энтузиасты астрономии».

. И вот накануне 30-^етия

запуска первого советского 
искусственного спутника 
Земли встречаемся с героя
ми публикаций тех лет. 
Первый вопрос Н. А. Голь- 
цевой, лектору Томского 
планетария: ^

— Спутник был запущен 
в октябре 1957 года, а вы 
уже были готовы к наблюде
нию. Значит, подготовка на
чалась гораздо раньше?

— Конечно, в мае 1957 
года Астрономический со
вет АН СССР организовал 
курсы инструкторов станций 
визуального наблюдения за 
полетом спутника. Слушате
лями курсов стали предста
вители больших городов 
всех союзных республик. А 
учиться определять коорди
наты летящего спутника при
ходилось по условным мо- 
^лям-огоньиам летяш!его

самолета. 15 июня закончи
ли эти курсы двое томичей 
— П. П. Астафьев и я. 
Нам и была доверена орга
низация работы, станции. 
Томская станция стала го
ловной в регионе Сибири и 
Дальнего Востока. А  всего 
на территории нашей стра
ны было открыто 32 стан
ции.

С запуском первого спут
ника наблюдательная астро
номия переживала свое вто
рое рождение как наука. 
Появились нестационарные 
быстродвижущиеся объекты. 
Необходимо было разрабо
тать новые методики их на
блюдения, заново создать 
или приспособить наблюда
тельные инструменты. Пер
вые годы на станции велись 
только визуальные наблюде
ния с помощью оптических

бинокуляров и астрономиче
ских трубок. Чтобы наблю
дения положений спутника 
были достаточно точными, 
привлекалось большое i|o- 
личество наблюдателей (до 
сорока человек). Всех на
блюдателей надо было обу
чить методикам наблюдений, 
надо, чтобы все они очень 
хорошо знали созвездия и 
обладали «чувством зри
тельной памяти». В 1960 
году появилась возможность 
вести фотографические на
блюдения спутников, а их 
точность в сто раз выше, 
чем у визуальных наблюде
ний. С этого года станцию 
возглавил Б. Т. Харин. ^1ы- 
не Борис Тимофеевич — за
меститель секретаря парт
кома университета.

— Борис Тимофеевич, а

какова была конечная цель 
всей работы станции?

— Всю работу станции 
можно рассматривать как 
ответственное правительст
венное задание. Результаты 
наших наблюдений поступа
ли в центр «Космос» и ис
пользовались для прогнози
рования полета спутников, 
получения их точных прост
ранственных положений, со
поставления расчетной орби
ты с действительным дви
жением. Все это помогало 
решать задачу обеспечения 
посадки аппарата в задан
ном районе Земли. Шла 
подготовка к выходу чело
века в kocmoq;,,̂  Первый в ми
ре пилотируемый космиче
ский корабль с Ю. А. Га
гариным на борту мы не 
могли наблюдать: полет
шел в дневное времй, а вот 
полет Титова уже наблюда
ли. Помнится необычный 
подъем в настроении со
трудников станции в то 
время. На станцию посту
пали звонки и просьбы ор
ганизовать экскурсии. Не
смотря на плотный график 
работы, наш немногочис
ленный штат (3 человека)

проводил большое количе
ство экскурсий для населе
ния.

— Есть такое выражение 
у астрономов — «патрули
ровать небо», то есть вести 
непрерывные наблюдения в 
ясную погоду. Поскольку 
это было вашим постоянным 
заня7ием, не приходилось лн 
вам совершать «побочные» 
астрономические открытия?

— Могу рассказать один 
подобный случай. При на
блюдении засекли положе
ние спутника в созвездии 
Геркулеса вблизи одной из 
звезд. Стали искать коорди
наты этой звезды в катало
ге. Ее там не оказалось, 
наблюдение привязали к 
другим звездам, а в Астро- 
#;овет отправили телеграм
му: «Проверьте новую звез
ду в созвездии Геркулеса». 
Очень быстро пришел ответ, 
где сообщалось, что незадол
го до нас японские астроно
мы наблюдали вспышку 
сверхновой звезды в созвез
дии Геркулеса. Мы были 
вторыми. К сожалению, мы 
не стали авторами открытия, 
а только подтвердили его.

Большой писательский „десант i t

Хлебом-солью встретила 
Парабельская ^мля писа- 
телч'й-томичей. В кинотеат
ре райцентра зал был по
лон. Здесь состоялось от
крытие Дней литературы. 
Первый секретарь Пар^ 
бельского райкома КПСС 
В. Н. Крюков рассказал 
присутствующим о заключе
нии договора содружества 
между Томской областной 
писательской организацией 
и районом.

Почти два часа жители 
села не отпускали со сце
ны гостей, а ими были
A. Казанцев, Э, Бурмакин,
B. Макшеев, В. Кудрявце
ва, Л. Пичурин, Вл. и Вен. 
Колыхаловы, В. Сердюк. 
Шел обоюдный, заинтересо
ванный разговор, прозвуча
ло много стихов, рассказов, 
говорилось о новых книгах 
и планах на будущее.

Еще накануне отъезда в 
Парабельский район выяс
нилось, что там нет в про
даже книг томских писате
лей. Решили закупить в 
облкниготорге книги (В. Мак
шеев «Повести и рассказы». 
Вен. Колыхалов «Ореховая 
страда», Л. Пичурин «Путь 
к «Битве...») и привезти их 
с собой. На первой же встре
че все было распродано, а 
ав;торам пришлось 'порабо-

С 21 по 23 сентября в Парабепьском районе прошли Дни 
литературЫг посвященные 70-летию О к тя ^ я .

тать, подписывая автогра
фы. Многие спрашивали 
книгу Вл. Колыхадова «Куд
ринская хроника», ведь она 
посвящена людям этого края, 
но. к сожалению, мы не 
смогли ее найти в магази
нах Томска.

За три дня писателям, 
конечно, не удалось побы
вать во многих уголках это
го удивительного, поистине 
прекрасного края с  его ог
ромными расстояниями. Но 
все же в отдаленный Нель- 
мачевский лесопункт с>ьез- 
дили наши поэты Александр 
Казанцев и Валерий Сер
дюк, а у газовиков высту
пили Вадим Макшеев и 
Эдуард Бурмакин.

Заводской леспромхоз в 
|{лубе встречал /гостей — 
Владимира и Вениамина Ко- 
лыхаловых и Льва Пичури- 
на. Местная библиотека ор
ганизовала выставку книг 
«Писатели земли томской». 
На небольшом столе уме
стились книги Сергея За- 
плавного, Тамары Калено- 
вой, Вл. Колыхалова, Вен. 
Колыхалова. да и то лишь 
те, что выходили несколько 
лет тому назад. Новинок же

и вовсе нет. После интерес
ной и живой беседы с жи
телями поселка писатели 
пообещали выслать свои но
вые произведения с авто
графами в адрес библиотеки.

Почти на каждой творче
ской встрече звучали одни 
и те же вопросы: «Почему 
такие маленькие тиражи у 
томских писателей? Почему 
наш район не получает этих 
книг?». Тем более отрадно 
было слышать и видеть, ка
кая у людей тяга к литера
туре!
' Разговор с людьми полу

чился откровенным. Их 
проблемы волнуют и не бы
вают бесследны для писа
теля.

Еще в 60-е годы о рыбо
ловецкой артели, что на 
стрежпеске, писал Владимир 
Колыхалов. И на этот раз 
гости побывали у рыбаков 
звена Василия Тюменцева. 
Но с тех пор мало что из
менилось: все так же тяже
лы условия труда, жалуются 
они и на плохое снабжение 
продуктами.

В совхоз «Старицынский» 
выехала творческая группа 
из трех человек. Путь не

близкий, да еще по бездо
рожью. А  тут вдруг и ма
шина застряла перед Тар
ском. Пешком пришлось на
шей детской писательнице 
Валентине Кудрявцевой до
бираться до реки. чтобы 
предупредить о задержке, 
попросить помощи. Но Лев 
Пичурин и Валерий <3ер- 
дюк времени даром не те
ряли — принялись рубить 
лесины, помогли шоферу. 
Через два часа машина уже 
была в совхозе.

Священна земля Нарыма, 
туристов здесь бывает мно
го... Незабываемой оказа
лась поездка и для писате
лей. Сюда, на свою родину, 
приехали братья Колыхало
вы, книги которых уже мно
го лет рассказывают о лю
дях обского Севера. И 
Александру Казанцеву при
ходилось здесь бьгаать рань
ше, а вот Вадим Макшеев и 
Эдуард Бурмакин впервые 
вступили на эту землю. По
сетив музей политссыльных, 
возложив цветы н памят
нику боевой славы, они 
выступили перед труженика
ми совхоза «Нарымский» и 

леспромхоза «Парабельский».

Несмотря на нехватку книг 
в районе, нарымчане знают 
наших прозаиков и поэтов, 
следят за их творчеством и 
даже предложили организо
вать читательские конферен
ции по отдельным произве
дениям.

Перед возвращением в 
Томск ответственный секре
тарь писательской организа
ции А. И. Казанцев высту
пил по местному радио:

— Итоги подводить еще 
рано. Мы предполагаем, что 
это будет долгосрочное со
дружество. Хочу отметить, 
что идея проведения Дней 
литературы принадлежит в 
первую очередь С. П. Була
новой, секретарю Парабель- 
ского райкома КПСС. Бэтой 
поездке мы ощутили тепло
ту и сердечность парабель
цев, их тяга к культурным 
источникам высока, и мы 
будем приезжать сюда ча
ще, чтобы люди не чувство
вали себя оторванными от 
областного центра. На бли
жайшем писательском со
брании наша творческая 
группа расскажет об этих 
днях, и, думаю, желающих 
поехать в следующий раз 
будет больше.

Добавлю лишь то, что пи
сатели перечислили в Со
ветский фонд мира средства, 
заработанные во время про
ведения Дней литературы в 
Парабельском районе.

Л. ЯКОВЛЕВА, 
сотрудник бюро пропа
ганды художественной 

литературы.

Владимир Акутип

К Р С
Ю МОРИСТИЧЕСКИЙ РАССКАЗ

Нигде, никогда ничего не происходило 
такого, чего бы уже не было в Пурге, ко- 
торую мало кто и знал бы, если бы не 
электросварщик Шура. Для популярности 
города он сделал больше, чем культурные 
силы Пурги, скопом взятые. Все знакомые 
вахтовики были убеждены Шурой в следу
ющем:

1) ; Пурга — вольный город на манер 
прежней Одессы. Образ правления — вуль. 
гарно-демократическая республика с укло
ном во все стороны сразу.

2) Народ такой; два шага от вокзала в 
сторону — и хана. Ноги выдернут, спички 
вставят и скажут: так и было1.

3) Шуру в Пурге знает каждая собака. 
Не веришь — спроси. И Шура всех пур- 
гинских собак знает в лицо.

А на полудикий Север Шуру загнали не 
собаки, лю^пытно было взглянуть: как
оно там, не в Пурге-то? Оказалось, ни
чего, подходяще... Работается спокойно, 
при общительной натуре скучно ему не 
бывает: может рассказывать байки до по
тери сознательности, когда товарищи уже 
умоляют замолкнуть и дать поспать...

В беседах Шура никому головы поднять 
не даст. Стоит кому-то заикнуться, неваж
но о чем, как Шура уже пояснял, как это 
выглядело в Пурге,

В северном аэропорту за полторы сига, 
реты до начала посадки репродукторное 
ботало крикнуло, чтобы «вахта КРС за. 
шла в диспетчерскую». Больше оно ниче
го не добавило, потому что и так каждому 
ясно, что КРС — капитальный ремонт 
скважин. Соответствующее управление 
носит такое название.

Шура тут же, не отходя от урны с  охна. 
риками, поведал, что в Пурге тоже есть 
свой КРС. Это комплекс крупного рогатого 
скота. Недавно этот КРС наделал много 
шума в вольном городе. Первый же набег 
туда ревизоров выявил недостачу четырех
сот свиней беконной породы. Пока ревизо- 
Ры пересчитьшали исчезнувшее поголовье 
крупно.рогатых свиней, отцы города с ко
мандирами комплекса соображали: что де
лать? Не существовало не только свиней, 
но и самого комплекса КРС. За свой КГС 
выдавали чужой комплекс, волей случая 
возведенный соседней областью на ней
тральной полосе. Пургинцы изловчились

сдать чужой КРС всем комиссиям как соб- 
ственный, на возведение коего отпускались 
средства. А соседи отгрохали свой непла. 
новый КРС из средств, им даденных на 
строительство автомагистрали из их облас- 
ти в Шурину.

Пришел срок, и кому-то из соседских 
отцов-командиров начали «выкручивать 
хвост» за срыв строительства дороги... Те 
к пургинцам; «Выручайте, мужики! Забери
те себе этот чертов КРС, постройте нам 
дорогу!». Комбинация пургинцам была вы
годна, Дорогу слепили махом, взамен, вот 
он: готовый КРС! Осталось только узако- 
нить подкидыша, что и делалось втихоря.

Свинью подложили свиньи. Не было их 
на КРС никогда и никаких; ни крупных, 
ни мелких» ни, тем более, рогатых. Но по 
документам числились. Одна славная ар- 
гель, жалающая продать пургинцам коров, 
права на то не имела. Зато имела право 
продать свиней. И коровы были оформле
ны свиньями. А превратить затем беконных 
свиней в холмогорских коров пургинские 
генетики могли без всякой генетики. Прос
то не успели. Ревизия спутала карты. Си- 
биряки народ не столь бойкий, как одес- 
ситы, но и они до трех не считают там, 
где уже на счете «два!» надо кричать 
«взяли!». Коров спрятали в лесу, одолжи
ли у соседей свиней и устроили им ветре- 
чу с ревизорами. Те молча ахнули, но ак
ты, где все сошлось, как в выигрышной 
облигации, подписали.

Зато натравил кто-то на генетиков на. 
родный контроль. Те примчались на КРС 
и обнаружили уже не свиней, а коров!

«Народники» подняли на ноги ОВХСС. 
Те прилетели по тревоге и не увидели ни- 
кого и ничего...

Рассказать историю до конца Шура не 
успел; объявили посадку в самолет.

А в Пурге я был проездом. Ноги 
мне не выдернули, наверное, и без того 
изрядно надергали: на улице было мало, 
людно, тихо. Две собаки, одна с верхонку 
йеличиной, другая с хорошую табуретку, 
гнали куда-то козу с деревянной треугол
кой на шее... Все это странно молча. Лица 
у. собак показались знакомыми, вроде 
где-то видел, но останавливать было неу,- 
добно; при деле.

Довелось свидеться и с КРС. Это уже 
когда наш автобус вынесся за город... 
Прямо перед автобусом выросли огромные 
бетонные надолбы, и я понял: вот она,
хана...

Пронесло. Через пару затяжных вздохов 
оглянувшись назад, увидел бетонные бук
вы с изнанки... А если смотреть от Пурги, 
то шмыгнули мы как раз под К.

Вокруг было чистое поле, и горизонты не 
осквернялись никакими деталями.

А дорога хорошая.

В стихах Бориса Климычева критики единодушно 
отмечают точность и емкость поэтического образа, иду
щие от знания того, о чем он пишет, от богатого жизнен
ного опыта. И, очевидно, не случайно возникло у  томско
го поэта желанве поделиться этим опытом с людьми ие 
только в стихах. Недавно он подготовил для Томского 
книжного издательства рукопись книги «Домашнему 
мастеру»—своеобразное собрание полезных советов риск
нувшим, например, впервые отремонтировать квартиру, 
любителям самодельных сувениров, начинающим часов
щикам... Тот, кто читал повесть Бориса Климычева «Ча
сы деревянные с боем», знает, что поэту знакома н эта 
очень непростая профессия. Фото Н. Потапова.

Н е д е л я
м о л о д е ж н о й

к н и г и
Она стала для Томска 

традиционной. Как пра
вило, приезжают гости— 
столичные литераторы, 
писатели из сибирских 
городов. И хозяева тоже 
принимают активное уча
стие.

Обычно Неделя очень 
насыщенна, а потому на
до подготовиться заранее, 
определить время и ме
сто проведения разных 
мероприятий, не упус
тить ничего.

Начало — 19 октября. 
Но первое заседание 
оргкомитета уже прове
дено. В нем участвовали 
представители Томской 
писательской организа
ции, обкома комсомола. 
Пушкинской и юношес
кой библиотек, газеты 
«Молодой .ленинец». В 
программе^ Недели — 
встречи с книголюбами 
й студентами города, по
ездки к труженикам се
ла.

В рамках Недели бу
дет проведен также се
минар молодых томских 
авторов, творчество кото
рых оценят прибывшие 
на литературный празд
ник профессиональные 
поэты и писатели.

В. КРЮКОВ.

Новые стихи

Александр Панов
я  еще на заречном лугу 
Собираю упавшие звезды 
И зорю,
Уподобясь врагу.
На деревьях сорочьи

гнезда.
Я еще не оставил себя.
Не покинул отцовского

дома
И с ватагой соседских

^ я т
Разбиваю Мамая у Дона. 
Слышу шелест летящей 

стрелы.
Зов тяжелой 
Встревоженной меди...
Я еще у засохшей ветлы 
Не подумал о жизни

и смерти.
И звучанье миров надо

мной
Растворяется в шепоте

листьев.
Я еще восхищаюсь

войной.
Не поняв ее страшного

смысла.
с. Богашево,
Томский район.

Сергей Яковлев
«Не смертные, таинст

венные чувства...»
А. ПУШКИН.

В окне, из-за стеблей
алоэ,

Неясный старушечий лик 
Упорно глядит, как

былое,
И глаз не сомкнет

ни на миг. 
Ненастные сумеркн глухо 
Ложатся, и ветер сердит, 
Все глубже, туманней

старуха
На волю глядит и глядит. 
С надеждами яшзнн

разлука,
Что ж, вечность ие зря

стерегла;
В окне ни движенья,

ни звука — 
Одна лишь глядящая

мгла.
Вкруг дома мертво,

нелюдимо...
Где двери? Не видно

дверей...
И все мы как можно

скорей
Пробраться торопимся

мимо!
Но призрачно-

пристальный лик. 
Вослед выражая обиду. 
Очей не смежит ни на

миг
И нас не упустит нз виду

— Станция существовала 
до 1667 года. Успешная ра
бота станции — это однннз 
факторов, повлиявших на 
решение открыть в Томском 
университете специальность 
«Астрономия — геодезия». 
А чем было вызвано реше
ние закрыть станцию в 1967 
году?

— Со временем совершен
ствовались методы наблю
дений, появлялась уникаль
ная наблюдательная аппара
тура, и необходимость в 
большой сети станций на
блюдения на земной поверх
ности отпала.

Ф * *
Запуск первого спутника 

— рубеж новой эпохи в 
науке. Это событие вошло 
в историю. А работа сотруд
ников станции и энтузиа
стов, о которых здесь идет 
речь,— это часть общего де
ла последующего освоения 
космоса человеком.

В. ЮРГА, 
председатель секции 
Томского отдад1ения 
Всесоюзного астрономо
геодезического общест

ва.

8 общественной 
приемной

Общественная приемная 
работает в редакции газеты 
«Красное знамя» (пр. Фрун
зе, 103), в кабнете № 104.

На следующей неделе 
прием ведут:

во вторник, 6 октября, с 
15 до 18 часов,— Лев Кон
стантинович Гришин, управ
ляющий трестом «Томск- 
горгаз»:

в пятницу, 9 октября, с 
10 до 13 часов, — Елена 
Григорьевна Пономаренко, 
член совета общественной 
приемной.

Т е л е в и д е н и е
ВОСКРЕСЕНЬЕ, 4 октября 

ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ
пеЛ ая программа

МОСКВА
7.00 — «90 минут». 8.35 — 

Ритмическая гимнастика. 9.20
— 40-й тираж «Спортлото».
9.35 — «Будильник». 10.05 — 
«Служу Советскому Союзу:». 
11.05 — «Утренняя почта».
11.35 — «Прелюдия старта». 
Премьера документального 
фильма. 12.10 — С. Есенин 
«Песнь о великом походе». Чи
тает В. Золотухин. 12.35 —  
«Музыкальный киоск». 13.05
— «Сельский час». 14.05 — 
«Здоровье». 14.50 — «Ералаш».
15.00 — «Крупным планом — человек». Учитель, которого 
ждут. 16.10 — Концерт пиани
ста Даниэля Поллака (США).
17.15 — Чемпионат Европы по 
волейболу. Женщины. Финал.
18.00 — «Дверь». Премьера 
мультфильма для взрослых. 
18.10 — Международная пано
рама. 19.00 — «Впервые на эк
ране ЦТ». «Дайте нам муж
чин!..». Художественный фильм.
20.15 —«Здравствуй. Москва!». 
Заключительная выставка II 
Всесоюзного фестиваля народ
ного творчества. 21.0Q — «Вре
мя». 21.30 — «Прожектор пе
рестройки». 21.40 , — «Жизнь, 
отданная песне». О творчестве 
народной артистки РСФСР 
И. П. Яуязен. 22.55 — Новости.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — «На зарядку стано
вись!». 8.20 — Документаль
ные телефильмы. 9.20 — Из 
сокровищницы мировой му
зыкальной культуры. А. И. Ха
чатурян. 10.25 — Программа 
Казахского телевидения. 11.40
— «В мире животных». 12.40
— «Как мы отдыхаем». Пере
дача из Еревана. 13.00 —«Ког
да поют солдаты». Фестиваль 
советской песни. 15.40 —
«Уроки французского». Худо
жественный телефильм. 17.00
— К 70-летию Великого Ок
тября. «Страницы советского 
искусства». «Литература и те
атр». Фильм 7-й. 18.00 — «Рп- 
дуга». 18.40 — «С компьюте
ром за партой». Научно-по
пулярный фильм. 19.00 — Ку
бок Дэвиса по теннису. Сбор
ная СССР — сборная Швей
царии. 20.00 — «Спокойной 
ночи, малыши!». 20.15 — «Об
ратная связь». Итоги школь
ного выпуска «12-й этаж», 
20.50 — «Фридрих Цандер.
Возвращение». Премьера на
учно - популярного фильма. 
ijl.Oo — «Время». 21.30 —«Прожектор перестройки». 
21.45 — «Горький сахар». До
кументальный Фильм. 22.00— 
Чемпионат СССР по футболу 
«Торпедо» — «Спартак».

К о с м и ч е с к и е  
ч т е й и я

4 октября, в 14 часов, в 
областном планетария от
крываются Космические чте
ния, посвященные 30-летию 
со дня запуска^ первого 
искусственного спутника 
Земли. Они будут прохо
дить три дня. В этих науч
но - популярных чтениях 
принимают участие ученые 
томских вузов. Института 
оптики атмосферы, А 1<аде- 
мии наук СССР, Киевского 
университета.

Их доклады , посвящены 
истории развития космонав- 
‘THito, ' использованию лаз)е- 
ров в космических исследо
ваниях, наблюдению солнеч
ных затмений, проблеме 
Тунгусского метеорита, об
суждению итогов проекта 
«ВЕГА», изучению ано
мальных явлений в окружа
ющей среде.
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Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

Д в о р е ц  з р е л и щ  
и  с п о р т е

4 октября. «Новы* амавон*
ни» — 20.

5 октября. «Зорро» (две се
рии) — 20.

ВИДЕОТЕКА
4 октября. Мультфильм 

«Доеиадцать месяцев» — 10-20. 
«Всех за решетку» (две се
рии) — 12, 14-30, 17. 19-30.

5 октября. Мультфильм
«Дюймовочка» — 10-20. «Пи
раты XX вена» — 12, 14, 16, 
18, 20.

К и н о
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
4 октября. «Сказка про

влюбленного маляра» — 9-10, 
12-30, 14-10, 16-10, 18-20, 20.
21-40. «Юность Бемби»—10-50.

5 октября. «Сказка про
влюбленного маляра» — 9-10, 
12-30, 14-10, 16-10, 18-20, 20,

нмецн М. ГОРЬКОГО
4 октября. «Создатель поли

тических образов» — 9, 10-50, 
12-40, 14-30, 16-20, 18-10, 20,
21-50. «Осень» — 9. 10.50, 
12-40, 14-30, 18-10, 20. 21-50. 
«Мой дом — театр» — 16-20. 
«Колокол Чернобыля» — 9, 
10-40, 12-20, 14. 15-40, 19,20-40. 
«Сердце отдаю детям», «И 
школьный вальс звучит» —
17 20,

5 октября. «Причалы» — 9, 
10.50. 12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 
20, 21-50. «Через сто лет в 
мае» — 9. 10-50. 12-40. 14-30, 
16-20, 18-10, 20, 21-50. «Колокол 
Чернобыля» — 9. 10-40, 12-20. 
14, 15-40, 19, 20-40.

•«ОКТЯБРЬ»
4 октября. «Создатель поли

тических образов» — 9, 10-50,
12-40, 14-30, 16-20, 18-10. 20.
21-50. «Ангар-18» — 8-40, 12-10,
14, 16, 17-50, 19-40, 21-30.
«Морозно» — 10-30.

5 октября. «Причалы» — 9,
10- 50, 12-40, 14-30, 16-20, 18-10,
20, 21-50. «Приближение и бу
дущему» — 8-40, 12-10, 14, 16,
17-50, 19-40, 2Ц30. Мульт
фильм «Счастливые дни Му- 
ми-Троллей» — 10-30.

«ПИОНЕР»
4, 5 октября. «Детство Бем- 

би» — 9. Мультсборник «Ну, 
погоди!» — 10-40, 12-20, 14,
15.40. «Новые сказки Шехера- ,Г
зады» (две серии) — 17-20,
20-20.

имени И. ЧЕРНЫХ
4 октября. «Неукротимая „

маркиза» (две серии) — 9,
11- 30, 14, 16-30, 19, 21-20.
«Долг в любаи» — 9, 10-40,
12- 20, 16. 17-40, 19.20, 21.
Мультсборник — 14-10.

5 октября. «Одиночное пла
вание» — 9, 10-40, 12-20, 14,
16, 17-40, 19-20, 21. «Мой дом
— театр» — 9, 10-40, 12-20,
16- 50, 18-20, 20, 21-30. «Жесто
кий романс» (две серии) —
 ̂ «СИБИРЯК»

4 октября. «Амиго Эрнесто»
— 9-20. «Стрелы Робина Гу
да» — 11, 12-40, 14-20, 16.
17- 40. 19-20, 21.

5 октября. «Амиго Эрнесто» ^
— 9-20. «Двое на острове
слез» — 11. 12-40, 14-20, 16.
17-40, 19-20. 21.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
и  ТЕХНИКИ 
«АВАНГАРД»

4 октября. «Очень страшная 
история» — 13, 15. «Сюрприз 
Афродиты» — 17, 19, 21.
ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 

4 октября. «В условиях не
очевидности» — 17, 21.

ЦЕНТРАЛЬНЫЙ СТАДИОН «ТРУД»
Первенство (ЗССР по футболу

4 октября
«МАНОМЕТР» (Томск) — «ИРТЫШ» (Омск). 

Начало— в 17 часов.

Администрация, партий, 
ная и профсоюзная орга
низации горплодоовощторга 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким в связи со скоропо
стижной кончиной ветера
на торга

МУРАВЬЕВОЙ 
Галины Панфиловны,

последовавшей 3 октября.

Руководство, партком УВД 
выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким по поводу смерти уча
стника Великой Отечествен
ной войны, ветерана орга
нов внутренних дел

полыняПарфена Федоровича.

Коллектив учебного ком
бината выражает соболез
нование директору комби
ната Г. Ф. Морову по пово
ду смерти жены МОРОВОЙ Зои Петровны.

НАШ  А Д Р Е С
.И ТЕ Л Е Ф О Н Ы .

834850. 

Теиси, ГСП. 

пр. фру из*, 183/1

Привмная рвдаитвра —
1 ^ 3 5
Замветитвли мдаитвМ -  1-08-52, 1-37-05 
Отввтетввнный секретарь 
1-32-34
Свнрвтариат —1-40-20Отдел партийной жизни — 1-М^. 1-28-42

Отдел пропаганды —1-W-31, 1-48-85
Отдел промышленности — 
1-46^, 1-27-88
Отдел нафтогвологии и строительства — 1-36-44
Агз^ромыщлеяный ^^1^л —ArpoflPoi1-4 7̂5,

Отдел науки и учебных заавдвний —1-33^, 1-26-80Отдел нкфермации и __культуры — 1Я5^1, 1-43.32 Отдел советского строительства и Оыта -  1-38-58, 1-28-80 
Отдел писем —1-38̂ 5, 1-06-80, 1-38-87 Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-18

СеОетаенный корреспондент а Колпашев* — 38-55 Собствеииый иорреспендент а Стрежевом — 3-23-31 
Общественная приямиая — 1-36-88
Отдел объявлений —Отдел о 1-0642
ООластная журналистская организация — 1-2840

Типография издатеяьстаа «Красное знамя»
034050, г. Томск, ГСП, пр. Фрунзе, 103/1
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